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Марат ШОРАНОВ:
«МЕДИЦИНА – 
ЭТО ПРИЗВАНИЕ И 
ДЕЛО ВСЕЙ ЖИЗНИ»

ЭТО БЫЛА СЛАВНАЯ 
ОХОТА!

ГДЕ В ҰЛЫТАУ ЖИТЬ 
ХОРОШО?
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ПРЕЗИДЕНТ

ЖЕНЩИНЫ В ПАРТИИ

 Темирлан КУСПАЕВ, Астана

Пятьдесят шестое пленарное заседание Межпарламентской Ассамблеи СНГ 
завершило свою работу в Бишкеке. Представители парламентских делегаций 
рассмотрели актуальные вопросы и перспективы углубления межпарламентских 
взаимоотношений, борьбы с терроризмом и приняли целый ряд законопроектов. 
Помимо этого, казахстанская делегация приняла участие в международной 
конференции, посвященной 85-летию Жогорку Кенеша Кыргызстана 
и 95-летию со дня рождения народного писателя Чингиза Айтматова.

НУЖНЫ ЛИ АВТОШКОЛЫ?

В последнее время в стране широко обсуждается 
возможность отмены обязательной подготовки 
водителей в автошколах. Однако ветераны 
транспортной системы и эксперты предлагают 
воздержаться от этого шага…

НЕЗАВИСИМЫЕ СУДЬИ – СПРАВЕДЛИВЫЙ СУД

В своем Послании народу Казахстана 
от 1 сентября Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев обозначил ряд ключевых направлений 
реформирования судебной системы и изменения 
статуса судей. В частности, Глава государства 
обратил внимание на необходимость повышения 
независимости судей путем внедрения элементов 
выборности председателей судов.
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ҚАЗАҚ – ҚЫРҒЫЗ БІР 
ТУҒАН: ВЕКОВЫЕ УЗЫ 
БРАТСТВА И ДРУЖБЫ
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НОВЫЙ РУБЕЖ АПК
Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев принял министра сельского 
хозяйства Айдарбека Сапарова.

Президент был проинформирован об основных 
показателях сельскохозяйственного сектора Казах-
стана за 10 месяцев текущего года.

Главе государства было доложено об исполнении 
задач, закрепленных в Концепции развития агропро-
мышленного комплекса до 2030 года, а также были 
представлены планы по дальнейшему совершенство-
ванию деятельности отрасли.

Айдарбек Сапаров рассказал Касым-Жомарту 
Токаеву об итогах уборочной кампании, непростых 

условиях работы отечественных аграриев в текущем 
году и о мерах поддержки, принятых Правительством.

По итогам встречи Президент поставил перед ми-
нистром конкретные задачи по выведению отрасли 
на новый рубеж развития в течение 5 лет, в том числе 
по увеличению объема валовой продукции сельского 
хозяйства в 2 раза.

Для этого необходимо провести структурные и ин-
ституциональные реформы в отрасли, направленные 
на совершенствование системы государственной 
поддержки, обеспечение аграриев льготным финан-
сированием и субсидированием, диверсификацию 
посевных.

По материалам сайта Akorda.kz

РАСТУЩАЯ РОЛЬ
Для повышения роли женщин в современном обществе, а также расширения 
их участия в политической жизни при Акмолинском областном филиале партии 
«AMANAT» создано женское крыло. Советником регионального женского крыла 
стала депутат областного маслихата Айнагуль Балашева.

Исполнительный секретарь областного филиала 
партии Берген Беспалинов особо отметил роль жен-
щин в обществе, их вклад в развитие и укрепление 
экономики.

Член фракции партии «AMANAT» в Мажилисе На-
талья Дементьева остановилась на целях и задачах 
женского крыла. По ее словам, организация будет 
заниматься в том числе продвижением семейных 
ценностей, содействовать профилактике семейного и 
бытового насилия.

На совещании также выступили представители об-
ластной Ассоциации деловых женщин, Альянса жен-
ских сил, а также представители малого и среднего 
бизнеса.

Координатор общественного фонда «Ана үйі» по 

городу Кокшетау Куралай Жумабекова рассказала о 
работе кризисного центра для женщин. Центр оказы-
вает психологическую и правовую помощь, создает 
условия для обучения женщин и получения профес-
сии.

За последние 15 лет во всем мире делается много 
вещей, чтобы привлечь больше женщин в науку, счи-
тает проректор Кокшетауского университета имени 
Ш. Уалиханова Айгуль Жакупова.

– По официальным данным, в мире преобладает 
доля женщин-ученых. В Казахстане в последнее вре-
мя растет число женщин-ученых, и для этого созданы 
все условия, – сказала она.

В целом на сегодняшний день в регионе много по-
литически активных женщин, среди них пять депута-
тов областного маслихата, 76 депутатов районных и 
городских маслихатов, порядка 42 акимов сельских 
населенных пунктов. Кроме того, женщина занимает 
пост акима Жаксынского района. 

В ходе мероприятия участники обсудили акту-
альные вопросы поддержки многодетных матерей, 

укрепления семейных ценностей, поощрения жен-
щин к работе на государственной службе и в бизнесе.
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РЕФОРМЫ ПРЕЗИДЕНТА

СЕНАТ ПРАВИТЕЛЬСТВО

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

НЕЗАВИСИМЫЕ СУДЬИ – 
СПРАВЕДЛИВЫЙ СУД
В своем Послании народу Казахстана от 1 сентября Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев обозначил ряд ключевых направлений 
реформирования судебной системы и изменения статуса судей. 
В частности, Глава государства обратил внимание на необходимость 
повышения независимости судей путем внедрения элементов выборности 
председателей судов, обеспечения равного статуса судей, в том числе за счет 
преобразования части позиций председателей судов в судейские должности.

По словам депутата Мажилиса Парламента 
РК, члена фракции партии «AMANAT» Снежанны 
Имашевой, в реализацию указанных поручений 
27 марта 2023 года принят Конституционный закон 
«О внесении изменений и дополнений в Конститу-
ционный закон Республики Казахстан «О судебной 
системе и статусе судей Республики Казахстан», 
инициированный депутатами Парламента.

– Разработчиками указанных законов, мои-
ми коллегами из Сената Парламента проделана 
масштабная работа по реализации поручения 
Главы государства и совершенствованию системы 
отправления правосудия. По итогам восьми меся-
цев действия законов можно подвести некоторые 
итоги о ходе их реализации и тех ключевых це-
лях, которых удалось достичь.

Во-первых, начнем с того, для чего необходи-
ма выборность председателей судов. Эти вопросы 
были подняты самими представителями судебной 
системы. Например, прозрачность системы карь-
ерного роста судей, роль председателей судов и 
их взаимодействие с судьями, а также процедуры 
назначения председателей, – отметила она.

По ее словам, судьи приводили статистику, что 
в 44 районных судах имеются вакансии предсе-
дателей. Речь идет не только об отдаленных и 
малосоставных судах – даже в райсудах столицы 
имеются две вакансии.

– С 1 января следующего года судейское сооб-
щество само будет избирать кандидатов на долж-
ности. Можно с уверенностью сказать, что тайное 
голосование за кандидатов на расширенном пле-
нарном заседании областного суда нивелирует 
различного рода злоупотребления. Судьи Вер-
ховного Суда также будут избираться Сенатом на 
альтернативной основе. Полагаю, что внедрение 
выборности изменит сложившуюся ситуацию в си-
стеме правосудия, – подчеркнула парламентарий.

Во-вторых, как добавляет Снежанна Имашева, 
в своем Послании Глава государства отметил не-
обходимость обеспечения равного статуса судей 
со снижением их зависимости от председателей 
судов, в том числе за счет преобразования ча-
сти позиций председателей судов в судейские 
должности. Для этого Конституционным законом 
предусмотрено создание межрайонных судов в 
нескольких или одной территориальной единице. 
Тем самым в отдельных близлежащих районах со-
кратятся позиции председателей судов.

– В-третьих, на практике существовало множе-
ство факторов, рычагов давления, которые могли 
воздействовать на судью. Например, правоохрани-
тельные органы имели свои инструменты влияния 
на судей. Они вправе были без уголовного дела про-
водить специальные оперативно-разыскные меро-
приятия против любого судьи, для этого достаточно 
только получить санкцию прокурора области. В та-
ких условиях независимость судьи находилась под 
давлением, – констатировала Снежанна Имашева.

Сейчас нивелированы и существовавшие по-
тенциальные рычаги давления на судей: теперь 
специальные оперативно-разыскные мероприя-
тия в отношении судей должен санкционировать 
только Генеральный прокурор.

Как говорит мажилисвумен, все эти меры 
повысят независимость судей, а также укрепят 
транспарентность в кадровых вопросах.

Следующее, на что обращено внимание Главы 
государства, – задача усиления роли апелляцион-
ной инстанции. Президент обозначил, что «реше-
ния должны выноситься по существу, без возврата 
в первую инстанцию».

– В рамках этого вопроса 27 марта 2023 года 
были внесены соответствующие поправки в Уго-
ловно-процессуальный и Гражданский процес-
суальный кодексы, которые введены в действие 
с 1 июля этого года. Теперь, если судом первой 
инстанции неправильно определены обстоятель-

ства, имеющие значение для дела, то суд апелля-
ционной инстанции должен принять дело в свое 
производство без возврата в первую инстанцию 
и рассмотреть его по правилам суда первой ин-
станции. Благодаря этому будут обеспечены все-
сторонность и объективность судебного разбира-
тельства, – сообщила депутат.

Ожидается, что это существенно снизит судеб-
ную волокиту, сократит количество судейских оши-
бок, обеспечит единообразие судебной практики.

В конечном счете это позволит лучшим обра-
зом восстановить нарушенные права граждан и 
субъектов предпринимательства.

В этом ключе особое внимание уделено инсти-
туту суда присяжных заседателей.

С 1 июля текущего года вступили в действие 
принятые изменения в Закон «О присяжных засе-
дателях». До этого времени списки кандидатов в 
присяжные заседатели формировались местными 
исполнительными органами в бумажном виде.

Составлялись пять списков: предварительный, 
первичный, единый, запасной, дополнительный. 
По сведениям судов, зачастую эти списки форми-
ровались с нарушением требований закона, в них 
попадали судимые, умершие либо госслужащие.

– Сегодня упрощена процедура составления 
списков кандидатов в присяжные заседатели. 
Теперь формируется один список вместо пяти ав-
томатизированным способом путем интеграции 
информационных систем государственных ор-
ганов. Оптимизация такого бизнес-процесса по-
ложительно повлияет на привлечение большего 
количества кандидатов в присяжные заседатели 
в связи с расширением подсудности суда присяж-
ных, – убеждена депутат.

С 1 января 2024 года в реализацию поручения 
Главы государства, озвученного им в Послании 
16 марта 2022 года «Новый Казахстан: путь об-
новления и модернизации», расширяется подсуд-
ность присяжных заседателей по тяжким и менее 
тяжким преступлениям – пытки, рейдерство, бра-
коньерство, нарушение правил ПДД в состоянии 
опьянения и другие.

Этот прогрессивный институт был введен в Казах-
стане с 1 января 2007 года и существует уже 15 лет.

По сведениям судов, сегодня с участием при-
сяжных заседателей выносятся оправдательные 
приговоры до 10% от рассмотренных дел.

Возможно, поэтому институт пользуется повы-
шенным доверием общества. Вердикт присяжных 
заседателей играет огромную роль в вынесении 
справедливого решения.

– Суд присяжных заседателей играет важную 
положительную роль в утверждении основных 
принципов уголовного процесса: равноправия и 
состязательности сторон, презумпции невинов-
ности. Именно по этой причине дальнейшее раз-
витие суда присяжных является приоритетным 
направлением совершенствования судебной си-
стемы, – указала парламентарий.

Одним словом, хотелось бы заключить, что це-
лью любой судебной реформы является улучшение 
работы судебной системы для обеспечения спра-
ведливости, эффективности и независимости пра-
восудия. Из этого складывается более справедли-
вая, эффективная и доверенная судебная система, 
которая может лучше служить обществу и обеспе-
чивать права и законные интересы его граждан.

СТРАТЕГИЯ УСТОЙЧИВЫХ 
ФИНАНСОВ
Бюро Сената Парламента РК под председательством Спикера Палаты 
Маулена Ашимбаева определило повестку заседания, которое состоится 
в этот четверг.

На предстоящем заседании 
Палаты депутаты рассмотрят 
законы «О республиканском 
бюджете на 2024–2026 годы» 
и «О гарантированном транс-
ферте из Национального фонда 
Респуб лики Казахстан на 2024–
2026 годы».

Бюджет на предстоящие годы 
направлен на макроэкономиче-
скую устойчивость, рационали-
зацию бюджетных расходов, а 
также устойчивость государст-
венных финансов. Кроме того, 
он призван укрепить банков-

ский сектор и создать благопри-
ятную предпринимательскую и 
инвестиционную среду в стране.

Кроме того, депутаты рас-

пределили между постоянными 
комитетами Сената законы, по-
ступившие из Мажилиса Парла-
мента.

Оксана ДАВЫДОВА, Астана

СОБЫТИЯ

ПЛОДЫ ПРЕЗИДЕНТСКИХ 
РЕФОРМ
Прошел год с момента, как Касым-Жомарт Токаев выдвинул свою 
предвыборную программу Президента РК «Справедливый Казахстан – 
для всех и для каждого. Сейчас и навсегда». В ней Глава государства 
обозначил ключевые направления развития республики в новый 
исторический период. В частности, в документе отражены планы 
по кардинальным изменениям в экономике, социальной сфере 
и региональной политике.

«Реформы станут эффективным ответом на 
чаяния народа и обеспечат устойчивость нашей 
страны в условиях беспрецедентных внешних 
вызовов», – говорится в предвыборной програм-
ме. Как отметил Касым-Жомарт Токаев, главная 
цель – построить Справедливый Казахстан.

«Государство покончит с монополиями и обес-
печит справедливое распределение доходов. 
Каждый, кто хочет и может трудиться, найдет дос-
тойную работу. Каждому, кто нуждается в помощи, 
будет оказана поддержка государства и общест-
ва», – обозначено в программе.

Этот материал об исполнении задач по даль-
нейшему развитию социальной сферы, конкрет-
ных результатах, достигнутых за год реализации 
Президентской предвыборной платформы.

Буквально на днях Глава государства подписал 
законодательные поправки для запуска с 1 января 
2024 года проекта «Национальный фонд – детям». В 
его рамках 50% инвестиционного дохода Нацфонда 
будет распределяться между всеми детьми в возра-
сте до 18 лет. Средства можно будет использовать 
для получения образования по достижении ребен-
ком совершеннолетия либо на приобретение жилья.

С 1 января 2023 года размер минимальной за-
работной платы увеличен с 60 тыс. до 70 тыс. тен-
ге. Благодаря этому выросли денежные доходы 
порядка 1,8 млн наемных работников, занятых во 
всех отраслях на предприятиях различных форм 
собственности.

Период выплаты госпособий и соцвыплат по 
уходу за ребенком увеличен с 1 года до 1,5 лет. 
По состоянию на 1 ноября т. г., порядка 632 тыс. 
родителей получили выплаты на сумму свыше 
258 млрд тенге.

Монетизирован гарантированный социальный 
пакет для детей в возрасте от 1 года до 6 лет из 
числа получателей адресной социальной помощи 
(АСП), который ранее выдавался в товарном виде. 
На 1 ноября т. г. дополнительная выплата назначе-
на 182 тыс. детей на сумму 6 млрд тенге.

Внедрена Цифровая карта семьи (ЦКС), которая 
предусматривает оказание господдержки в проак-
тивном формате без необходимости обращения в 
различные инстанции. Так, потенциальному полу-
чателю направляется SMS-уведомление от единого 
контакт-центра 1414, на которое необходимо от-
ветить согласием. Оформление заявления и назна-
чение пособия или выплаты производятся в авто-
матическом режиме с последующим зачислением 
денежных средств на банковский счет получателя. 
Карта семьи формируется на основе данных из 
всех действующих информационных систем гос-
органов. На сегодняшний день в ней аккумулиро-
вана информация о более 6 млн семей. ЦКС дает 
возможность без личного обращения оформить 
10 видов пособий и социальных выплат.

В части реализации поручения по трудоустрой-
ству более 3,3 млн граждан до 2029 года ведется 
планомерная работа по созданию 450 тыс. новых 
рабочих мест, в том числе 200 тыс. (44%) – для 
молодежи. Трудоустройство осуществляется че-
рез нацпроекты, стимулирование предпринима-
тельских инициатив, посредством субсидируемых 
рабочих мест, создаваемых государством, и т. д.

Для либерализации трудового законодательст-
ва и развития новых форм найма (дистанционной 
работы, гибкого рабочего графика, частичной за-
нятости) с 1 июля текущего года введены соответ-
ствующие поправки. Так, официально появились 
следующие режимы: совместное трудоустройство, 
скользящий график работы, 4-дневная рабочая 
неделя по соглашению сторон (с правом чередо-
вания с 5-дневной или 6-дневной рабочей неде-
лей) и платформенная занятость.

Выдано более 9 тыс. грантов (до 400 МРП) 
предпринимателям из числа социально уязви-
мых групп населения, в том числе с особыми по-
требностями. Для получения гранта необходимо 
пройти обучение основам предпринимательства 
«Бастау Бизнес» через портал business.enbek.kz.

Введена возможность оформления членов 
семей, осуществляющих уход за лицами с инва-
лидностью 1-й группы, в качестве индивидуаль-
ных помощников с выплатой заработной платы и 
включением рабочего времени в трудовой стаж.

В рамках усиления мер защиты внутреннего 
рынка труда, направленных в том числе на обеспе-
чение интересов граждан РК, квота на привлече-
ние иностранной рабочей силы в 2023 году была 
снижена на 21,5% по сравнению с прошлым годом.

36 организаций для детей-сирот трансфор-
мированы в центры поддержки детей. Принят 
Комплексный план по защите детей от насилия, 
превенции суицида, обеспечению их прав и бла-
гополучия на 2023–2025 годы.

Наряду с этим, утверждены новые принципы 
работы психологической службы в организациях 
среднего образования, направленные на повы-
шение эффективности и ответственности соответ-
ствующих специалистов.

Принята Концепция государственной моло-
дежной политики РК на 2023–2029 годы, пред-
усматривающая расширение охвата молодых 
людей различными мерами господдержки, сти-
мулирование предпринимательства молодежи, 
обеспечение трудоустройства и т. д.

С 1 марта текущего года для молодых пред-
принимателей предусмотрена выдача микро-
кредитов под 2,5% годовых через АО «Аграрная 
кредитная корпорация». Принято 7,4 тыс. заявок, 
одобрено свыше 5,3 тыс. микрокредитов на сумму 
24,1 млрд тенге.

Primeminister.kz 
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Оксана ДАВЫДОВА, Астана

ТЯЖЕЛО БЫТЬ ЭНЕРГЕТИКОМ
В СКО нет желающих 
идти работать в 
энергетическую 
компанию из-за низкой 
зарплаты и опасных 
условий труда. На 
заседании совета 
по региональному 
развитию областного 
филиала партии  
«AMANAT» обсудили 
пути решения 
проблемы. 

На заседании совета по регио-
нальному развитию при Северо-
Казахстанском филиале партии 
«AMANAT» обсудили ситуацию в 
АО «Севказэнерго», где на 2,5 ты-
сячи сотрудников приходится 500 
вакантных мест. По словам гене-
рального директора предприятия 
Анатолия Казановского, основная 

причина нехватки рабочих – низ-
кая зарплата, а поднять ее хотя бы 
до двухсот тысяч пока не могут, 
причина в том, что проблему до 
сих пор решали за счет увеличе-
ния тарифов, а на такую радикаль-
ную меру энергетики пойти не мо-
гут, да и кто им позволит. 

Анатолий Казановский считает, 
что предприятию было бы выгод-
ней формировать фонд оплаты 
труда не в рамках новой тарифной 
программы «Тариф в обмен на ин-
вестиции», а за счет собственного 

бюджета. В подтверждение своих 
слов он предоставил участникам 
совещания простые расчеты. 

– Зарплату мы подняли, но в 
рамках «тарифов». Теперь рас-
скажу про бюджет предприятия, у 
каждого предприятия он отдель-
ный. К примеру, в СКРЭК на 2023 
год запланированный бюджет 
для оплаты труда – 2 миллриа-
да 100 миллионов тенге на весь 
персонал. Получается, средняя 
зарплата – 176 тысяч. Это было 
заложено в бюджете с начала 

года, мы ее реально выплачива-
ли. А по «тарифной» смете было 
120 тысяч на начало года, сейчас 
– 156 тысяч тенге. По факту нам 
«тарифа» недостаточно, чтобы 
компенсировать то, что мы ре-
ально в бюджете заложили, – 
пояснил генеральный директор 
предприятия. 

Средняя зарплата на пред-
приятиях «Севказэнерго», по их 
собственным расчетам, должна 
быть порядка 210 тысяч тенге, но 
тарифы не позволяют обеспечить 

такой рост, получается замкнутый 
круг. 

Свою точку зрения высказал 
и руководитель областного де-
партамента по регулированию 
естественных монополий Дамир 
Токтамысов. По подсчетам ан-
тимонопольщика, по «структуре 
тарифов» фонд оплаты труда 
должен составлять 6% от бюдже-
та компании, а этого мало, чтобы 
поднять зарплату сотрудникам. 
Для решения проблемы и для 
снижения износа инфраструктуры 

предприятия пока применяется 
«тарифный» метод формирования 
фонда заработной платы, он пред-
ложил действовать поэтапно. 

– С 1 июля мы увеличили тариф 
– это дало сдвиг на увеличение 
зарплаты и увеличение инвести-
ционной составляющей. На вто-
ром этапе, с 1 января 2024 года, 
тоже будет пересмотрен уровень 
зарплаты и дополнительных ин-
вестиций. Мы знаем, что ежегодно 
будет меняться уровень тарифов, 
и нужно смягчить нагрузку для 
населения. У нас в регионе нет 
гигантов среди юридических лиц, 
в основном это малый и сред-
ний бизнес. Если мы будем на-
ращивать за их счет нагрузку на 
выплату коммунальных услуг, то 
увеличится стоимость их товаров 
и услуг. Следовательно, все будет 
поэтапно в течение трех-четырех 
лет, – заявил Дамир Токтамысов.

Уровень износа тепловых сетей 
в Петропавловске, по итогам 2022 
года, составляет 74,6%, износ 
оборудования Петропавловской 
ТЭЦ-2 – 53,5%, инфраструктура 
системы водоснабжения и во-
доотведения изношена на 58 и 
61,7% соответственно, а износ ли-
ний электропередачи составляет 
81,7%!

Зауре 
ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

Жазира АСАНОВА: «ПО ПРОЕКТУ «КОМФОРТНЫЕ ШКОЛЫ»  
НАЧАТО ПОДВЕДЕНИЕ ИНЖЕНЕРНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ»
Каждый ребенок в Казахстане достоит учиться в лучших условиях. Пока что некоторые 
дети могут об этом только мечтать. Проблема аварийных и трехсменных школ до сих 
пор актуальна даже для столицы, не говоря уже о регионах. Именно поэтому Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев поручил реализовать национальный проект 
«Комфортная школа», который охватывает 800 тысяч детей.
Цель этого проекта заключается в том, чтобы обеспечить учащимся оптимальные 
условия для получения среднего образования и сделать образовательную среду 
более привлекательной и эффективной. Это в конечном итоге позволит ученикам 
не только добиваться успехов, но и поспособствует созданию более благоприятной 
среды для развития их талантов и навыков. О строительстве новых школ по поручению 
Главы государства, мы поговорили с руководителем проектного офиса Министерства 
просвещения РК по национальному проекту «Комфортная школа» Жазирой АСАНОВОЙ.

ТРИ МЕХАНИЗМА
– Жазира, какова ситуация сейчас в 

Казахстане с дефицитом ученических 
мест?

– На сегодня наиболее актуальным 
вопросом в сфере среднего образования 
все еще остаются вопросы обновления 
инфраструктуры школ и дефицит учени-
ческих мест. Основными факторами роста 
дефицита являются рождаемость, мигра-
ция населения и износ зданий школ.

На конец первой четверти 2023-
2024  учебного года по стране зафик-
сировано всего 114 трехсменных школ. 
Например, на конец прошлого учебного 
года было 143 трехсменные школы. Ко-
личество школ, признанных аварийными, 
– 60. На конец прошлого учебного года 
– 65 аварийных школ. Порядка 200 школ 
испытывают дефицит ученических мест.

Для системного решения озвученных 
проблем, а также обеспечения учащихся 
эффективной и безопасной образователь-
ной средой по поручению Главы государст-
ва разработан и в ноябре 2022 года принят 
пилотный национальный проект в области 
образования «Комфортная школа».

– Какие задачи должен решить 
нацио нальный проект?

– Основной целью национального 
проекта является ликвидация аварийных 
школ и трехсменного обучения, а также 
снижение дефицита ученических мест в 
организациях среднего образования по 
всей стране.

Для этого национальным проектом 
предусмотрено три механизма строитель-
ства и ввода новых школ: большая часть 
школ будет построена путем целевого 
строительства через единого оператора 
по строительству, в городе Алматы и сто-
лице запланировано строительство объ-
ектов посредством ГЧП.

На реализацию национального проек-
та в республиканском бюджете на 2023–
2025 годы предусмотрено 2,3 триллиона 
тенге. Контроль за реализацией нацио-
нального проекта возложен на Министер-
ство просвещения Республики Казахстан. 
В целом в реализации масштабной ини-
циативы задействовано порядка 30 госу-
дарственных органов и организаций.

КАК В ГОРОДАХ, 
ТАК И В СЕЛАХ
– В каких регионах и сколько школ 

появятся за счет этого проекта, в какие 
годы?

– В рамках национального проекта 

планируется обеспечить 740 тысяч новых 
ученических мест путем строительства 
369 школ проектной мощностью до 2 500 
мест. Проектирование школ производи-
лось с учетом климатических особенно-
стей регионов.

Большая часть строящихся объектов 
приходится на города Астана и Алматы, 
Алматинскую, Туркестанскую, Мангистау-
скую, Кызылординскую области.

В первую очередь школы будут стро-
иться в шаговой доступности для жителей. 
Школы будут построены как в крупных го-
родах, так и в сельских населенных пун-
ктах. Здесь особо нужно подчеркнуть, что 
поступление в школы будет проходить в 
соответствии с типовыми правилами при-
ема на обучение в организации образо-
вания. Школы будут бесплатными.

В целом в 2023 году запланирова-
но начало строительства 217 школ на 
461 тысячу мест с их введением до кон-
ца следующего года. В свою очередь в 
2024 году планируется начало строитель-
ства 152 школ на 279 тысяч ученических 
мест с их открытием в 2025 году.

– Будут ли отличаться комфортные 
школы от обычных?

– При разработке национального про-
екта нами учтены проблемы, которые 
возникали при строительстве школ. Это 
вопросы, связанные с нехваткой финан-
сирования, длительностью конкурсных и 
иных процедур, влияющих на своевре-
менный ввод школ.

Практика показывает, что построенные 
по типовым проектам школы не оснаща-
ются необходимыми предметными ка-
бинетами и учебным оборудованием, не 
обеспечивают соблюдения требований 
государственных общеобразовательных 
стандартов.

В этой связи основными задачами нац-
проекта определены: строительство школ 
нового формата в городах и перспектив-
ных населенных пунктах; создание ком-
фортных и безопасных условий для уча-
щихся и педагогов; повышение качества 
образовательных услуг.

В ходе разработки был изучен пере-
довой зарубежный и отечественный опыт 
проектирования и строительства совре-
менного образовательного пространства.

Отличиями новых школ от типовых 
является соблюдение единых стандартов 
при строительстве, но при условии, что 
будут учтены сейсмические и климатиче-
ские особенности регионов, окончатель-
ное решение по использованию тех или 
иных материалов определяется государ-
ственной экспертизой.

Предусмотрены повышенные меры 
безопасности детей, полное оснащение 
предметными кабинетами и лаборатория-
ми, универсальными мастерскими, нали-
чие раздельных учебных блоков и спор-

тивных залов для учащихся 1–4 классов 
и учащихся 5–11 классов, необходимые 
условия для детей с особыми образо-
вательными потребностями. Количество 
спортивных залов будет рассчитано на 
численность учащихся, и также они будут 
размещены отдельно для учащихся на-
чальных классов и старших классов.

Особое внимание уделяется эффек-
тивному использованию имеющихся пло-
щадей. Это оформление пространств для 
кооперации и обмена опытом учителей, 
коворкинги и зоны для работы и отдыха 
учащихся.

Эти и другие новшества направлены 
на всестороннее развитие навыков и ком-
петенций наших детей. Министерством 
сформировано четкое видение, согласно 
которому стандартизирован перечень 
того, что должно быть в современной шко-
ле, в первую очередь опираясь на мнение 
детей, учителей и родителей, определяя 
основные ожидания педагогического и 
ученического сообщества.

Параллельно для сокращения разрыва 
между городскими и сельскими школами 
ежегодно ведется модернизация 1 000 
школ, расположенных в малых городах 
и селах. Также предусмотрена реновация 
школ, требующих обновления, и стро-
ительство новых школ за счет других 
средств, в том числе Фонда поддержки 
инфраструктуры образования и привле-
чения инвесторов.

ПОДРЯДЧИКИ ОПРЕДЕЛЕНЫ
– Зачастую подрядчики недобросо-

вестно исполняются свои обязательства 
по качеству застройки, а потом где-то 
окна продувает, где-то крыша протека-
ет, как в рамках этого проекта отбирали 
подрядчиков, и какие требования к ним 
предъявлялись? Кто контролирует каче-
ство строительства?

– Министерством просвещения осу-
ществляется контроль за реализацией на-
ционального проекта, в том числе коор-
динация, мониторинг и методологическое 
сопровождение.

Это первый масштабный проект, реа-
лизация которого обеспечивается через 
проектное управление. Строительство и 
ввод только одной школы включают реа-
лизацию порядка 1 000 задач, объединен-
ных в 20 этапов, от выделения земельно-
го участка до ввода школ в эксплуатацию.

Координация деятельности государст-
венных органов и организаций оператив-
ного межведомственного взаимодействия 
обеспечивается через созданный при Ми-
нистерстве Проектный офис. Мониторинг 
хода реализации осуществляется нами 
посредством информационной системы, 
предусматривающий пообъектный контр-
оль, еженедельно проводятся встречи с 
регионами для оперативного решения 
возникающих вопросов.

Вместе с тем предусмотрено осущест-
вление технического надзора за ходом 
строительства, это позволит обеспечить 
надлежащее ведение контроля, мониторинг 
ценообразования, качества применяемых 
материалов и сроков выполняемых работ.

На сегодня ведется работа по выводу 
данных с информационной системы для 
осуществления общественного монито-
ринга.

Таким образом, на момент строительст-
ва школ у каждого жителя будет возмож-
ность наблюдать за ходом реализации 
через публичный дашборд. Для этого сей-
час на каждом объекте устанавливаются 
камеры видеонаблюдения с обзором на 
стройплощадки.

Все вышеуказанные задачи также 
находятся на постоянном контроле Пра-
вительства Республики Казахстан. За ка-
ждым регионом как в Министерстве, так 
и в Правительстве закреплены кураторы.

– А на каком этапе сегодня находится 
реализация национального проекта?

– В настоящее время подготовлены зе-
мельные участки с учетом потребностей 
региона.  Проведены конкурсные проце-
дуры по определению подрядных орга-
низаций. По всем объектам завершаются 
процедуры заключения договоров, нача-
ты работы по подготовке локаций к стро-
ительно-монтажным работам, включая 
подведение необходимой инженерной 
инфраструктуры и сетей для полноценно-
го функционирования школьных зданий.

При этом весь процесс разработки и 
согласования эскизных проектов прохо-
дит с участием Министерства и регио-
нальных управлений образования.

При получении и согласовании плани-
ровочных решений особое внимание уде-
ляется расположению блоков начальной 
и старшей школы, предметных кабинетов, 
столовых и санитарных узлов. Также смо-
трим эффективное использование имею-
щейся площади при размещении учебных 
кабинетов и проектировании общественной 
инфраструктуры. Как вы знаете, в больших 
городах наблюдаются проблемы с подъезд-
ными путями и остановками, поэтому это 
тоже учитываем при согласовании проектов.

Министерством совместно с регио-
нальными представителями управлений 
образования подготовлены нормы осна-
щения школ мебелью и технологическим 
оборудованием, а также штатное распи-
сание сотрудников, которые переданы 
исполнителям по национальному проекту 
для использования при подготовке про-
ектной документации.

Одновременно проводится работа для 
организации обеспечения качественного 
и эффективного учебного процесса. Это 
подготовка корпуса директоров в рамках 
в рамках проекта «1 000 лидеров изме-

нений в образовании», обновление учеб-
ных программ.

КАЗАХСТАНСКОЕ 
СОДЕРЖАНИЕ БУДЕТ
– Мы не раз слышали о негодовании 

казахстанских товаропроизводителей 
при госзакупках о неравных условиях, 
отсутствии доступа. Какие меры под-
держки предусмотрены в рамках реали-
зации национального проекта? Смогут 
ли они участвовать?

– Да, безусловно. Буквально недавно 
были внесены изменения и дополнения, 
предусматривающие расширение участия 
отечественных производителей мебели и 
отделочных материалов в его реализации.

Так, в ходе строительства школ ново-
го формата вся мебель будет закупаться 
у казахстанских товаропроизводителей. 
При этом материалы, применяемые в 
отделке наружных фасадов, также будут 
преимущественно отечественного про-
изводства. В качестве дополнительной 
меры поддержки предпринимателей 
предусматривается использование пред-
варительных контрактов, которые позво-
лят планировать долгосрочные поставки 
и привлекать финансирование под про-
ект на выгодных условиях.

Отдельно предусмотрены обязательст-
ва оператора и подрядных организаций по 
предоставлению отчетов по показателям 
доли внутристрановой ценности посред-
ством их размещения в информационную 
систему по управлению проектом. Таким 
образом, осуществление закупа продукции 
отечественных или местных товаропроиз-
водителей будет регулярно отслеживаться.

– Жазира, заключительный вопрос и 
самый главный. Позволит ли этот проект 
«Комфортные школы» окончательно 
решить проблему с аварийными, трех-
сменными школами в Казахстане?

– Проект «Комфортные школы» в Казах-
стане имеет целью улучшить образователь-
ную среду, обеспечивая более современные, 
безопасные и комфортные условия обуче-
ния. Однако проблема аварийных и трех-
сменных школ – это часто более сложная 
проблема, чем просто обновление условий.

Проект «Комфортные школы» может 
быть частью решения этой проблемы, но 
может потребоваться более комплексный 
подход.

Надо сказать, что Министерством ве-
дется комплексная работа по строитель-
ству школ, мы также сейчас ведем инвен-
таризацию, чтобы своевременно помочь 
тем школам, которые в скором времени 
будут подлежать износу или модерниза-
ции. Это в основном школы, находящиеся 
в саманных или приспособленных здани-
ях, а также школы с годом эксплуатации 
более от 70 лет и выше.

Как я ранее отметила, наряду с на-
циональным проектом реализуется ряд 
других инициатив, направленных на раз-
витие школьной инфраструктуры за счет 
средств Фонда поддержки инфраструкту-
ры, местного бюджета, социальных про-
грамм и частных инвестиций.

В целом строительство новых школ 
является важным шагом для обеспечения 
доступа к качественному образованию и 
решения проблемы дефицита мест.

– Спасибо за беседу.
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ГОСУДАРСТВО

ҚАЗАҚ – ҚЫРҒЫЗ БІР ТУҒАН: 
ВЕКОВЫЕ УЗЫ БРАТСТВА И ДРУЖБЫ
Пятьдесят шестое пленарное заседание 
Межпарламентской Ассамблеи СНГ завершило свою работу 
в Бишкеке. Представители парламентских делегаций 
рассмотрели актуальные вопросы и перспективы 
углубления межпарламентских взаимоотношений, борьбы 
с терроризмом и приняли целый ряд законопроектов. 
Помимо этого, казахстанская делегация приняла участие 
в международной конференции, посвященной 85-летию 
Жогорку Кенеша Кыргызстана и 95-летию со дня рождения 
народного писателя Чингиза Айтматова.

Главными темами осенней сессии МПА 
СНГ стали вопросы здравоохранения, 
культуры, экономической безопасности 
и социальной политики. Много говорили 
на встрече и о безопасности, а именно о 
вопросах противодействия терроризму. 
Так, парламентарии поддержали изме-
нения в модельный Уголовный кодекс 
для государств – участников СНГ в части, 
касающейся ответственности за финанси-
рование терроризма. 

Казахстанскую делегацию на межпар-
ламентской площадке представил Пред-
седатель Сената Парламента РК Маулен 
Ашимбаев, который в своем выступлении 
высоко отметил председательство Кыр-
гызстана в СНГ. 

– Приоритетные задачи, обозначенные 
кыргызской стороной в концепции своего 
председательства, последовательно реа-
лизуются. Мы высоко оцениваем плодот-
ворную и успешную работу, проводимую 
Кыргызстаном в рамках СНГ, – заявил 
Спикер Сената РК.

Примечательно, что 56-е пленарное 
заседание Межпарламентской Ассамблеи 
СНГ (МПА СНГ) состоялось спустя 31 год 
после первого в истории организации 
пленарного заседания, которое также 
проходило в столице Кыргызстана.

«И МУДРОМУ ЧЕЛОВЕКУ
СОВЕТ ТРЕБУЕТСЯ»
В преддверии 56-го пленарного засе-

дания с участием глав парламентских де-
легаций и депутатов стран СНГ состоялась 
международная конференция, посвящен-
ная 85-летию Жогорку Кенеша Кыргыз-
стана.

Первый созыв Верховного Совета Кыр-
гызской Республики начал свою работу в 
октябре 1938 года. 85-летняя история 
кыргызского законодательного органа 
всегда была связана с историей народа, 
стремившегося к суверенитету. По словам 
Председателя Жогорку Кенеша Нурланбе-
ка Шакиева, «все обновления, изменения 
в советское время и в суверенном Кыр-
гызстане осуществлялись по инициативе 
и при поддержке Парламента». 

– Впервые независимость кыргызского 
государства была утверждена Парламен-
том, и все решения, подтверждающие 
наш суверенитет, были приняты депутата-
ми. Оглядываясь назад, можно сказать, что 
в нашем молодом, но с богатой историей, 
государстве, на любом этапе его развития 
всегда сохранялись многие принципы 
парламентаризма, широко использова-
лись его методы, – отметил он. 

С давних пор в обществе народов 
стран Центральной Азии был широко 
распространен институт аксакалов, а все 
вопросы, касающиеся народа, всегда ре-
шались сообща. 

– Поэтому у древнего кыргызского на-
рода широко практиковалась заповедь: 
«И мудрому человеку совет требуется», – 
подчеркнул Нурланбек Шакиев.

В качестве почетного гостя на конфе-
ренции присутствовал один из основа-
телей Межпарламентской организации, 
уважаемый аксакал, Председатель Вер-
ховного Совета Кыргызстана XII созыва 
– Медеткан Шеримкулович Шеримкулов.

– Мы отмечаем 85-летие и берем на-
чало от 1938 года. Но я всегда говорил, 
что нам надо брать от 1924 года, когда 
мы начали создавать основы нашей госу-
дарственности. В следующем году будет 
100-летие. Действительно, это будет боль-
шое событие. Я надеюсь, что кыргызский 
народ достойно отметит вековой юбилей, 
– подчеркнул ветеран.

Стоит отметить, что история кыргыз-
ского парламента советского периода 
завершилась деятельностью Верховного 
совета XII созыва, который вошел в исто-
рию Кыргызстана как «легендарный пар-
ламент». Депутаты созыва действовали на 
разломе эпох и стали эпицентром исто-
рических событий: на период его работы 
пришлось принятие ряда судьбоносных 
решений, определивших правовую базу 
суверенного государства.

Помимо этого, как говорилось выше, 
первое заседание МПА СНГ прошло в 
Бишкеке 31 год назад. Тогда все основ-
ные решения, связанные с организацион-
ной работой ассамблеи, были приняты в 
Кыргызстане. Здесь же был утвержден и 
ее регламент.

– 27 апреля 1992 года мы собирались 
в Алма-Ате. Создавали Межпарламент-
скую Ассамблею. А после, именно здесь, в 
Бишкеке, 16–17 сентября 1992 года были 
определены все основные вопросы,  – 
сказал Медеткан Шеримкулов. 

Неудивительно, что ассамблея, осно-
ванная такими выдающимися личностя-
ми, активно развивалась на протяжении 
более четверти века и послужила укреп- 
лению отношений между странами, име-
ющими глубокие исторические связи. В 
2022 году Медеткану Шеримкуловичу 
была присуждена высшая степень отли-
чия «Кыргыз Республикасынын Баатыры» 
(«Герой Кыргызской Республики»), ему 
также вручили государственную награду 
Республики Казахстан – орден «Достық» 
(«Дружба») II-й степени». 

В своей речи Спикер Сената РК Маулен 
Ашимбаев добавил, что институт парла-
ментаризма в Кыргызстане прошел через 
важные этапы своего становления.

– Сегодня Жогорку Кенеш по праву яв-
ляется общенациональной площадкой, где 
обсуждаются ключевые вопросы развития 
страны и принимаются важнейшие реше-
ния. 85-летие высшего законодательного 
органа страны символизирует привержен-
ность кыргызского народа традициям пар-
ламентаризма, основой которых выступает 
древний институт курултая и народных 
собраний, – подметил Маулен Ашимбаев. 

Спикер также подчеркнул достигнутый 
на сегодня уровень взаимодействия меж-
ду парламентами СНГ. Пройдя непростой 
путь по построению сбалансированной 
политической системы и поиску собст-
венной модели развития, сегодня можно 
уверенно констатировать, что институт 
парламентаризма в странах СНГ состоял-
ся, обозначил Маулен Ашимбаев. 

– В его основе лежит многовековая 
историческая связь наших народов, а так-
же уровень взаимного доверия. Деятель-
ность высших представительных органов 
направлена на укрепление отношений и 
повышение благосостояния наших наро-
дов, – заверил он. 

В свою очередь депутат VII созыва Жо-
горку Кенеша Чингиз Айдарбеков поде-
лился своим мнением относительно раз-
вития кыргызско-казахских отношений. 
По его словам, на сегодня сотрудничество 
между сторонами развивается на хоро-
шем уровне. 

– Данный процесс постоянен, и от-
радно отметить, что на сегодня по всем 
вопросам мы имеем понимание. Между 
нашими братскими народами нет ника-
ких противоречий и проблем. Есть только 
перспективные вопросы, которые необ-
ходимо внимательно рассматривать на 
уровне ведомств и поэтапно их решать. В 
таком формате мы сможем решить очень 
много вопросов и выйти на более высо-
кий уровень двусторонних отношений, – 
поделился кыргызский парламентарий. 

ПИСАТЕЛЬ 
С МИРОВЫМ ИМЕНЕМ
Героический эпос «Манас», повест-

вующий о том, как был объединен кыр-
гызский народ, воплощает в себе все 
нравственные ориентиры, имеющие 
общечеловеческие ценности и идеалы 
номадов – стремление к свободе, добру, 
справедливости. Сегодня роль батыра Ма-
наса для кыргызов – понятие священное. 

Однако есть еще одна значимая лич-
ность, оставившая след в истории не толь-
ко Кыргызстана, но и всего мира. Гордость 
тюркского мира, выдающийся писатель 
Чингиз Айтматов в своем литературном 
творчестве черпал вдохновение в «Мана-
се» и малых эпосах – бесценной кладези 
тысячелетней народной мудрости. Сам 
Чингиз Айтматов – это уже непостижимое 
сокровище, бесконечный эпос. Практиче-
ски все творчество писателя было прони-
зано мифологическими мотивами. Как, на-
пример, знаменитая легенда о манкуртах в 
романе «И дольше века длится день». 

Понятие «манкуртизм» стало широко 
использоваться не только в литературе, 
но и в жизни всего человечества в целом. 
Айтматов изобразил современного чело-
века, забывшего о своем происхождении, 
превратившегося в тень, что показывает, 
как писатель был обеспокоен будущим 
человечества в современную глобализи-
рованную эпоху. 

– Всем известно, что в эпоху, когда мир 
стал общей «деревней», некоторые ма-
лочисленные народы оказались в подоб-
ной складке истории, и была угроза, что 
количество народов, забывших о своем 
происхождении, будет все увеличиваться. 
Поэтому главной целью всего человече-
ства должно быть сохранение ценностей 
и развитие идентичности нации. Понятие 
«манкуртизм», ставшее мировым терми-
ном, говорит, что это проблема не одной 
нации, но и всего человечества, – заявил 
Председатель Жогорку Кенеша Нурлан-
бек Шакиев на открытии международной 
конференции, посвященной 95-летию ве-
ликого писателя. 

Действительно, Чингиз Айтматов был 
не только великим писателем, но и муд- 
рой личностью, умеющей видеть и ото-
бражать чувство ритма своей эпохи. Он 
умел подробно описать жизнь простого 
человека, ставшего жертвой тоталитар-
ной системы времени, в котором он жил, 
описать жалкую судьбу народов, лишен-
ных национальных ценностей, и раскрыть 
эти ценности в образах людей, жаждущих 
справедливости.

Спикер Сената РК Маулен Ашимбаев 
напомнил, что все книги писателя затра-
гивали острые философские, этические и 
социальные проблемы своего времени. 
Они формировали ценности нескольких 
поколений.

– Я перечитывал его романы и повести 
в юности. Особенно «Прощай, Гульсары», 
«Буранный полустанок», «Белый паро-
ход», «Пегий пес, бегущий краем моря», 
«Плаху». К его идеям обращаюсь и сегод-
ня. Чингиз Айтматов – это писатель, кото-
рый сыграл большую роль в формирова-
нии и моего мировоззрения, – признался 
Маулен Ашимбаев. 

Безусловно, каждое новое произве-
дение писателя было без преувеличения 
сенсацией. Оно было источником вдохно-
вения и созидательной энергии.

– В каждом доме можно было встре-
тить книги Чингиза Айтматова, которые 
стояли на самом почетном месте. Его 
философия, идеи и взгляды были близки 
миллионам почитателей его творчества, – 
добавил Маулен Ашимбаев.

В то же время Спикер Сената выра-
зил обеспокоенность снижением уровня 
читательской грамотности молодежи. 
Он напомнил, что Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев по этому вопросу 
заявлял, что задачей государства и обще-
ства в предстоящий период должно стать 
пробуждение интереса молодежи к сис-
темному чтению книг. 

– В целом для наших стран важно по-
вышать среди молодежи интерес к лите-
ратуре и писателям стран СНГ, – призвал 
Маулен Ашимбаев. 

Особого упоминания заслуживает и 
то, как относятся к творчеству Айтматова 
непосредственно в Казахстане. И о самом 
отношении великого писателя к Казах- 
стану. Известно, что Чингиз Айтматов пи-
сал на кыргызском и русском языках, но 
казахская культура была его вдохнове-
нием. В своих мемуарах он признавался, 
что «Казахстан и Кыргызстан – это стра-
ны-близнецы, у которых много общего – 
язык, культура, история».

«Я неслучайно имею звание народного 
писателя Казахстана, так как Казахстан 
для меня также близок», – признается пи-
сатель. – «Мое природное назначение – 
это среда, это пространство, это Казахстан 
и Кыргызстан».

В мемуарах Айтматов также 
отмечал:«Когда я уезжаю за границу, есть 
два талисмана, которые всегда меня обе-
регают: первый – эпос «Манас», а второй 
– Мухтар Ауэзов». 

В 2018 году 90-летние Чингиза Айтма-
това отмечали в нашей стране. Тогда по 
всей республике прошли праздничные 
мероприятия, посвященные писателю. В 

бытность Президентом Международной 
тюркской академии, а ныне депутат Се-
ната Парламента РК Дархан Кыдырали на 
форуме, посвященном творчеству писате-
ля, заявлял, что его работы всегда были 
связаны с казахским народом.

«Судьба казахского и кыргызского на-
родов во всех его работах одинакова» – 
говорил Дархан Кыдырали.

В ходе форума была презентована 
также книга экс-госсекретаря Кыргызста-
на Осмонакуна Ибраимова – «Айтматов. 
Последний писатель империи». Рассказы-
вая о своей работе, Осмонакун Ибраимов 
отметил, что казахские степи и казахская 
история всегда восхищали Чингиза Айт-
матова.

«Я считаю, что Айтматов – писатель, 
который является гордостью не только 
Кыргызстана, но и Казахстана», – подчер-
кивал автор. 

Сегодня можно с уверенностью кон-
статировать, что выдающийся писатель 
Чингиз Айтматов навсегда останется в 
истории: он – многогранная личность, ко-
торая превозносит высокие человеческие 
качества, величие народа, ему небезраз-
лична дальнейшая судьба человечества. 
Писатель Айтматов – это и видная поли-
тическая фигура общесоюзного масшта-
ба, внесшая свой вклад в укрепление 
традиций парламентаризма Кыргызстана. 

Нет никаких сомнений, что мысли пи-
сателя – на века, еще долгое время они 
будут выступать нравственным ориенти-
ром для новых поколений.

ВРЕМЯ БРАТСТВА 
17–19 ноября в Бишкеке также про-

шел Казахско-кыргызский форум мо-
лодежи. Площадка, организованная для 
объединения молодого поколения двух 
стран, собрала свыше 100 человек, в чис- 
ле которых были общественные деятели, 
госслужащие, эксперты, представители 
молодежных и студенческих организа-
ций Казахстана и Кыргызстана. При этом 
следует отметить, что с момента обрете-
ния независимости Казахско-кыргызский 
форум молодежи был проведен впервые 
в истории.

– Казахи и кыргызы связаны общей 
исторической судьбой,– именно с таких 
слов начал свое выступление на форуме 
молодежи Председатель Сената РК Мау-
лен Ашимбаев. – Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев не раз подчерки-
вал, что Кыргызстан – это не только союз-
ное, но и братское государство для нашей 
страны, – отметил он. 

Он напомнил, что о единой истории, 
культуре и ценностях в сентябрьском ин-
тервью газете «Қазақ әдебиеті» писал и 
Глава Кыргызстана Садыр Жапаров.

– В целом отношения лидеров двух 
стран, основанные на братстве и доверии, 
дают большой импульс для укрепления 
сотрудничества во всех областях. Наша 
общая задача – укреплять дружбу нового 
поколения, нашей молодежи, – подчерк-
нул Маулен Ашимбаев.

Немаловажную роль, по мнению Спи-
кера, играет умение объединяться и сов-
местно противостоять общим вызовам. 
Для этого нужно знать общую многове-
ковую историю и извлекать из нее уроки. 
А в истории двух народов много ярких 
примеров, которые свидетельствуют о 
личностных и духовно-культурных связях. 
Известно, что Шокан Уалиханов впервые 
записал знаменитый кыргызский эпос 
«Манас», который получил широкое при-
знание. Много известно и о дружбе Джам-
була и Токтагула, Кенена и Османкула, Су-
юнбая и Арыстанбека.

Особое внимание Маулен Ашимбаев 
уделил и дружбе деятелей партии «Алаш» 
и представителей кыргызского народа 
Ишангали Арабаева и Касыма Тыныстано-
ва. Примером братских отношений служат 

и взаимоотношения Мухтара Ауэзова и 
Чингиза Айтматова. 

– Братские взаимоотношения наших 
народов имеют глубокие корни. Священ-
ный долг современных молодых людей 
– продолжить эту связь и в будущем, – ре-
зюмировал Маулен Ашимбаев.

На форуме также рассмотрели вопрос 
о том, какие меры поддержки необходи-
мы молодым гражданам, с какими проб- 
лемами они сталкиваются, говорилось об 
их достижениях и успехах.

Сессия участника форума, председа-
теля Правления Ситуационно-аналити- 
ческого центра топливно-энергетиче-
ского комплекса Республики Казахстан 
Адильхана Копабаева была посвящена 
искусственному интеллекту. Подведомст-
венная организация Министерства энер-
гетики РК является оператором в области 
поддержки казахстанских кадров и про-
изводителей по углеводородам, незави-
симой экспертизы базовых проектных до-
кументов и анализов разработки, а также 
учета сырой нефти и газового конденсата. 

– Мы с кыргызскими коллегами собра-
лись для того, чтобы сверить часы, понять, 
как мы можем взаимодействовать, какие 
интеграционные процессы можно сде-
лать. Мы хотим рассказать о наших кейсах 
и посмотреть, где мы можем найти точки 
соприкосновения, – сообщил Адильхан 
Копабаев. 

Второй момент, по словам молодого 
специалиста, – это духовная составляющая.

– Қазақ – қырғыз бір туған. Поэтому 
мы собрались на этом ивенте, чтобы раз-
вивалась дружба между нашими народа-
ми и нашей молодежью, – подытожил он. 

Председатель Молодежного парламен-
та Кыргызстана Нурхан Орозбеков счита-
ет, что для молодежи данный форум дает 
хорошие возможности, новые знания и 
навыки. 

– Совместно с казахстанской молоде-
жью мы будем развиваться и расширять 
свой кругозор. Это будет полезно для взаи- 
модействия наших стран. Здесь собрались 
активные молодые люди. Мы рады их 
здесь видеть, – сказал Нурхан Орозбеков.

О развитии совместной креативной 
индустрии между двумя странами гово-
рил руководитель креативной компании 
«Green Case» Азат Абыкен. К своим 30 го-
дам Азат Абыкен прошел путь от продю-
сера ток-шоу и музыкальных фестивалей 
до организатора мессы Папы Римского 
и международных проектов. Молодой 
продюсер заявил о необходимости кол-
лаборации с кыргызскими коллегами, 
отметив, что сотрудничество должно быть 
«не только на уровне слов и форумов, но 
подтверждаться на деле».

– Давайте реализуем общий фест, 
объединимся творческой молодежью, 
разовьем креативную индустрию, будем 
собираться один раз в Казахстане и в 
Кыргызстане и показывать миру, что мы 
держимся вместе. Сейчас нас 27 миллио-
нов. Но было бы круто, если бы было 127 
миллионов. Я очень хочу, чтобы о наших 
общих проектах говорили во всем мире, 
– сказал Азат Абыкен. 

В заключение своего выступления он 
еще раз напомнил о великом Чингизе  
Айтматове.

– Не могу не отметить его выражение: 
«Перед каждым человеком стоит неиз-
бывная задача – быть человеком, сегодня, 
завтра, всегда», – заключил продюсер. 

Подытоживая итоги визита парламент-
ской делегации Казахстана в Кыргызстан, 
можно с уверенностью говорить о том, что 
дружба между казахами и кыргызами, кото-
рые издревле были близки друг другу, креп-
нет с каждым годом. Сегодня между двумя 
странами процветает взаимное сотрудниче-
ство. А духовная связь способствует сохра-
нению добрых традиций предков.

Арман ЖАКСЫЛЫКОВ, 
Астана – Бишкек – Астана



«Сказано – Сделано» 

www.liter.kz           e-mail: gazeta@liter.kz                   www.facebook.com/liter.kz              https://t.me/liternews

Вторник
21.11.2023

№ 130 (4382)

5государство

В своем Послании 1 сентября 2023 года Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев обратил 
внимание на необходимость повышения 
конкурентоспособности отечественного 
здравоохранения и последовательного 
совершенствования системы подготовки 
врачей. Ректор старейшего медицинского 
университета Казахстана КазНМУ имени 
Санжара Асфендиярова Марат ШОРАНОВ 
рассказал газете «Литер» о том, как вуз проходит 
трансформацию и улучшает подготовку 
специалистов, чтобы воспитать новое поколение 
элиты медицины страны.

«Служение  
общеСтву через  
подготовку  
конкурентоСпоСобных 
СпециалиСтов»

– Марат Едигеевич, расскажи-
те, пожалуйста, какие конкрет-
ные шаги предпринимает ваш 
университет для повышения 
конкурентоспособности отечест-
венного здравоохранения?

– Позвольте прежде всего 
подчеркнуть, что КазНМУ уже на 
протяжении 93 лет подготавли-
вает самых лучших врачей в Ка-
захстане. У нас более ста тысяч 
выпускников, треть медицинских 
специалистов нашей страны гор-
дятся тем, что они – асфендияров-
цы. Такой статус возлагает на наш 
университет большую ответствен-
ность. Казахский национальный 
медицинский университет име-
ни Санжара Асфендиярова – это 
уже устоявшийся бренд медвуза. 
Ежегодно растет количество пер-
вокурсников. К примеру, в этом 
году у нас очередной рекорд по 
поступившим – почти четыре 
тысячи человек на всех уровнях 
образования: бакалавриат, ин-
тернатура, магистратура, рези-
дентура. При этом каждый третий 
первокурсник – обладатель госу-
дарственного образовательного 
гранта. Итого в целом количество 
студентов сейчас более 15 тысяч. 
Причем это лучшие выпускники 
школ и колледжей. Мы сохранили 
один из самых высоких в стране 
полупроходных баллов. К приме-
ру, для получения гранта в Школу 
стоматологии было необходимо 
набрать 137 баллов, это очень 
высокий показатель. Но в целом 
мы не стремимся к достижению 
только количественных пока-
зателей, мы уделяем большее 
внимание качеству подготовки 
будущих медиков. В этом ключе 
мы ориентируемся на ведущие 
зарубежные медицинские уни-
верситеты, это и интеграция в 
международное академическое 
и научное сообщество, создание 
новых образовательных про-
грамм, наращивание партнерства, 
увеличение академической мо-
бильности, обновление образо-
вательных, клинических, научных 
баз университета, внедрение в 
образовательный процесс искус-
ственного интеллекта и многое 
другое. В целом сегодняшние 
первокурсники после окончания 
университета станут нашим юби-
лейным 100-м выпуском. И этот 
вековой рубеж КазНМУ будет 
встречать уже в обновленном, 
усовершенствованном облике, 
реализовав все цели программы 
развития. 

Сегодня Организационная 
структура КазНМУ соответствует 
современной модели интеграции 
науки, образования и практики. 
В состав НАО «КазНМУ» входят 
пять научно-исследовательских 
институтов, детская клиника «Ак-
сай», Центр внутренних болезней, 
Центр ПМСП и диагностики. Мы 
представлены в 147 клинических 
базах, и более 60% преподавате-
лей имеют контракты с организа-
циями практического здравоох-
ранения. Все кафедры пяти школ 
университета тесно вовлечены в 
практическую, образовательную и 
научную деятельность. 

На протяжении многих лет 
КазНМУ играл одну из ключевых 
ролей в решении вопроса де-
фицита медицинских кадров. По 
последним данным, у нас потреб-

ность более четырех тысяч спе-
циалистов, но я уверен, что этот 
вопрос необходимо решать не 
только приростом поступивших, 
увеличением государственных 
образовательных грантов, но и 
повышением качества подготовки 
имеющихся. 

Значительную часть работы в 
этом году мы посвятили разработ-
ке Программы развития нашего 
университета на 2024–2028 годы, 
которая была утверждена Прави-
тельством в августе. Наша мис-
сия – служение обществу через 
подготовку конкурентоспособных 
специалистов здравоохранения 
на основе интеграции передовых 
образовательных, научных и ме-
дицинских технологий.

По поводу конкретных шагов 
скажу, что мы поставили перед 
собой в новом учебном году за-
дачи по улучшению кадрового 
потенциала, внедрению новых 
технологий преподавания, но-
вых образовательных программ, 
совершенствованию контента 
образовательных программ, в 
том числе оптимизации количе-
ства кредитов и нагрузки ППС и 
обучающихся, а также заплани-
ровали получение лицензий для 
программ онлайн-обучения.

– Какие инновационные ме-
тоды обучения внедряются в 
университете для улучшения ка-
чества подготовки медицинских 
специалистов?

– Студент – центральное лицо 
университета, самый главный для 
нас человек. В рамках студенто-
центричности внедряются новей-
шие технологии для повышения 
комфорта обучения. Совместно 
со студенческими организациями 
мы собираем запросы учащихся 
и работаем над реализацией их 
идей: ремонт общежитий, созда-
ние новых пространств нетвор-
кинга, внедрение здорового 
питания в точках общепита, бес-
платный Wi-Fi во всех корпусах 
– это те маленькие, но очень важ-
ные шаги, которые показывают 
вовлеченность студентов в жизнь 
университета, их важную роль в 
процессе принятия решений.

На текущий момент у нас в 
университете проводится боль-
шая работа по цифровизации. 
Этот процесс достаточно трудоем-
кий, он включает в себя не только 
развитие инфраструктуры, но и 
подготовку наших специалистов к 
работе в новых условиях. Депар-
таментом цифровизации КазНМУ 
разработан собственный портал 
«Центр цифровых услуг», кото-
рый предоставляет качественные 
цифровые услуги и сервисы по 
принципу «Единого окна». Услу-
гами уже активно пользуются сту-
денты и преподаватели. Все это 
позволяет оптимизировать тру-
дозатраты и исключить челове-
ческий фактор. Также перед нами 
стоят задачи по созданию единой 
цифровой платформы по прин-
ципу «Один вуз – одна цифровая 
платформа» на базе Hero Study 
Space, цифровизации библиоте-
ки, бухгалтерии, Центра тестиро-
вания, Симуляционного центра и 
прокторинга. 

В рамках цифровизации биб-
лиотеки мы трансформируем 
библиотечное пространство, что-
бы обеспечить круглосуточный 
доступ, предусмотреть в библио-
теке шумные и тихие зоны, зоны 
для самостоятельной работы, 
оборудованные удобными, эрго-
номичными рабочими местами 
с доступом к информационной 

среде вуза и зоны для выполне-
ния групповых работ, проведе-
ния встреч (так называемых co-
working space).

– Какие вызовы и проблемы 
в сфере здравоохранения ваш 
университет считает наиболее 
актуальными, и как они учиты-
ваются в образовательном про-
цессе?

– Сегодня мы сталкиваемся с 
новыми вызовами. Вопрос нехват-
ки студенческих общежитий тоже 
стоял всегда, но особенно острым 
он стал в последние годы. Это серь-
езная задача для всех вузов страны, 
которую озвучил наш Президент в 
своем Послании от 2022 года. 

В начале 2024 года планиру-
ется строительство нового об-
щежития на 600 мест. Мы также 
провели ремонт во всех наших 
имеющихся общежитиях и про-
вели реновацию на кампусе и в 
аудиториях университета. Наш 
университет имеет восемь обще-
житий на 3 230 мест, а также за-
ключает меморандумы/договоры 
с частными общежитиями, более 
2 950 человек обеспечены места-
ми для проживания, в том числе 
31 человек – обучающиеся-сиро-
ты. 

Также фонд оплаты труда (вме-
сте с налогами) сотрудников уни-
верситета был увеличен на 10%: в 
2022 году – 50%, в 2023 году – 60% 
и составил 11 567 500 000 тенге. 
Стоит подчеркнуть, что при зна-
чительном увеличении расходов 
мы сохранили стоимость наших 
образовательных услуг на уровне 
2022/23 учебного года. Мы актив-
но поддерживаем студентов из 
социально уязвимых категорий: 
скидки на обучение, бесплатное 
питание и проживание, компен-
сация на приобретение одежды 
и обуви для обучающихся-сирот 
и другая помощь оказывается 
таким студентам. Приоритетом 
для нас всегда будет подготовка 
высоко квалифицированных ме-
дицинских работников, и мы счи-
таем своим долгом поддерживать 
реально мотивированных ребят, 
тех, для кого медицина – это при-
звание и дело всей жизни.

– Какова роль научных иссле-
дований в подготовке будущих 
медицинских специалистов, и 
как ваш университет стимулиру-
ет студентов к участию в них?

– Интеграция науки и образо-
вания является одной из наших 
ключевых ценностей. Мы стиму-
лируем участие в научных проек-
тах студентов уже с первого кур-
са. Наш университет занял первое 
место среди медицинских вузов 
по рейтингу НААР по научным 
публикациям за 2022 год! Публи-
кационная активность ежегодно 
растет, 342 штатных преподавате-
ля имеют индекс Хирша.

В настоящее время внутриву-
зовским финансированием ох-
вачено 23 научных проекта на 
сумму 209 633 000 тенге. Один 
проект финансируется Мини-
стерством здравоохранения на 

сумму 7 910 177 900 тенге. Две-
надцать проектов финансируются 
Министерством науки и высшего 
образования на общую сумму  
689 712 500 тенге. По проекту 
«Жас Ғалым» в нашем универси-
тете реализуются два проекта на 
общую сумму 37 722 100 тенге 
и три научных проекта реализу-
ются дочерними организациями 
университета на общую сумму  
146 198 600 тенге.

– Сейчас особенно актуален 
и вопрос коммерциализации 
научных исследований. Что Вы 
можете рассказать по этому по-
воду?

– Как сказал в своем Послании 
Президент Касым-Жомарт Токаев, 
сегодня нам нужны не декла-
ративные, а действенные меры 
поддержки частных инициатив 
по созданию инновационной ин-
фраструктуры – бизнес-инкубато-
ров, центров коммерциализации, 
технопарков и конструкторских 
бюро. КазНМУ стремится стать 
точкой притяжения науки, биз-
неса и государства. Врачи, как 
известно, в основном не облада-
ют бизнес-знаниями. Но мы уве-
рены, что у многих специалистов 
есть яркие, инновационные идеи. 
Поэтому нами проводится пла-
номерная работа по созданию 
специального технопарка для 
коммерциализации научных ис-
следований. А для аккумулирова-
ния финансовых средств, которые 
пойдут на реализацию самых луч-
ших идей, был создан Эндаумент- 
фонд. В структуру технопарка бу-
дут включены: бизнес-инкубатор, 
лаборатория Life Science, Центр 
коммерциализации и отдел про-
мышленного производства.

Эндаумент-фонд аккумулирует 
финансовые ресурсы по модели 
Нобелевского фонда, за шесть ме-
сяцев было привлечено 138 мил-
лионов тенге в виде спонсорской 
помощи. Средства будут в первую 
очередь использованы для уч-
реждения Центра компетенций 
орфанных неврологических забо-
леваний у детей на базе клиники 
«Аксай», реновации аудитории 
Технологического парка, а также 
организации внутривузовского 
конкурса грантов. Они пойдут на 
поддержку научных проектов мо-
лодых ученых.

Что касается Технопарка, он 
тоже уже развивается. Впервые 
реактор коммерциализации был 
запущен нами в июне 2023 года в 
рамках проведения Asfen Forum. В 
октябре в КазНМУ при поддержке 
Qaz Innovations прошел Демодей 
медицинских стартапов и инно-
вационных проектов. Участники 
презентовали более двадцати ме-
дицинских стартапов – от проекта 
донорства крови до ИИ-ассистента 
для стоматологической клиники. 
Это социальный предпринима-
тельский проект, первый в своем 
роде. Результатом сотрудничества 
университета с Фондом науки Qaz 
Innovations явилась финансовая 
поддержка на бизнес-инкубиро-
вание проектов на общую сумму 

33 миллиона тенге. Мы принима-
ем активное участие в отрасле-
вом реакторе коммерциализации 
«MedTech». Участников инкубации 
обучали высококвалифицирован-
ные эксперты в сфере бизнеса, ко-
торые помогали им развивать свои 
проекты, строить MVP, анализиро-
вать Unit-экономику и проводить 
проб лемные интервью с потенци-
альными клиентами и партнерами. 

Вместе с тем в 2023 году нами 
подписан Меморандум о сотруд-
ничестве с Центром предприни-
мательства «QOLDAU» в рамках 
реализации региональной про-
граммы развития предпринима-
тельства «Almaty Business-2025» 
и планируется сотрудничество с 
международным технопарком IT-
стартапов «AstanaHub» для вне-
дрения курса технологического 
предпринимательства «Startup 
Academy».

практика решает вСе 

– Думаю, Вы согласитесь, что 
практика также является важной 
частью обучения. Что Вы можете 
сказать о практической подго-
товке студентов?

– Действительно, в подготовке 
медицинских специалистов дела-
ется большой упор на получение 
именно практических знаний. У 
нас в КазНМУ действует круп-
нейший Симуляционный центр 
для врачей, он используется не 
только студентами, но работает 
и для подготовки действующих 
специалистов. Кроме того, наши 
студенты имеют широкий доступ 
к клиническим базам по всей  
Алматы и Алматинской области.

На базе наших клиник прово-
дятся уникальные операции, что 
способствует получению обучаю-
щимися передовых знаний. В уни-
верситетской клинике «Аксай» в 
этом году впервые проведены 
операции «детям-бабочкам» с 
врожденным буллезным эпидер-
молизом при поддержке Благо-
творительного фонда «Kobelek 
balalar», а также трансплантация 
роговицы при поддержке фонда 
«Қазақстан Халқына» и Минздра-
ва РК. Нами будет проведено все-
го 304 таких операции на сумму 
373 350 280 тенге.

Кроме того, нами планируется, 
начиная с 2024 года, открытие 
следующих центров: Клинической 
эндокринологии и диабета; Не-
фрологии; Мониторинга и сопро-
вождения результатов аудиологи-
ческого скрининга; Компетенций 
неврологических орфанных за-
болеваний; Аллергологического; 
Научно-клинического центра 
ревматологии; а также проведе-
ние клинических исследований 
на базе ЦВБ. 

– Какие программы поддер-
жки предоставляются студен-
там, чтобы обеспечить успешное 
прохождение обучения и после-
дующую карьеру в медицинской 
сфере?

– Вопрос трудоустройства яв-
ляется важнейшим для нас. Из 
года в год растет процент трудоус-
троенных выпускников КазНМУ: 
от 99,7% в 2019 году до 100% в 
2023-м. Таким показателем может 
похвастаться далеко не каждый 
университет. В 2022/23 учебном 
году дипломы получили 2 502 вы-
пускника, из них 1 630 – обучались 
по грантовому финансированию. 
Между тем на прошедшей в мае 
2023 года ярмарке вакансий нам 
поступило 3 450 заявок на высоко-
оплачиваемых медицинских спе-
циалистов. То есть спрос на наших 
выпускников намного превышает 
предложение, а сами работодате-
ли приезжают из всех регионов, 
чтобы заполучить в свою команду 
именно наших выпускников.

– Какие перспективы разви-
тия Вы видите для медицинско-
го образования в Казахстане в 
ближайшие годы?

– Для меня великая честь и ог-
ромная ответственность быть рек-
тором ведущего медицинского 
вуза страны и одного из лучших 
университетов Центральной Азии. 

Все ректоры этого легендарного 
университета внесли свой вклад 
в его развитие, и мы не забываем 
эти заслуги, но видим те направ-
ления, где нужно усердно пора-
ботать. Перед университетом еще 
стоят большие задачи по улучше-
нию кадрового потенциала, повы-
шению квалификации профессор-
ско-преподавательского состава, 
привлечению большего количе-
ства преподавателей со знанием 
английского языка, обновлению 
материально-технических ре-
сурсов (учебных лабораторий, 
аудиторий, центров), интеграции 
множества процессов в единое 
цифровое пространство и многое 
другое.

Мы проводим активную интег-
рацию в международное образо-
вательное пространство, 24–26 
октября 2023 года в Астане мы 
приняли участие в Глобальной 
конференции по первичной ме-
дико-санитарной помощи, по-
священной 45-летию принятия 
Алма-Атинской декларации и 
5-летию принятия Астанинской 
декларации по первичной ме-
дико-санитарной помощи (далее 
– АА45/5), а также в 73-й сессии 
Европейского регионального 
комитета ВОЗ. Нами был подго-
товлен и выпущен «Националь-
ный доклад по развитию ПМСП 
в Республике Казахстан», а также 
принято совместное заявление 
стран – участниц конференции о 
твердой приверженности укре-
плению систем здравоохранения 
и защите благополучия своих гра-
ждан. Совместные усилия стран 
призваны привести к достижению 
всеобщего охвата услугами здра-
воохранения, с обеспечением 
равноправного доступа к услугам 
здравоохранения для всех людей.

Большой задел у нас в вопро-
сах поддержки практического 
здравоохранения, в том числе 
обучения действующих врачей. 
Университет вносит значительный 
вклад в непрерывное профессио-
нальное развитие специалистов 
практического здравоохранения. 
Сегодня наш университет являет-
ся флагманом высшего образо-
вания и исследований, обладаю-
щим сильнейшими клиническими 
базами и научными институтами. 
Наши университетские клиники 
оказывают уникальные медицин-
ские услуги и играют важную роль 
в здравоохранении Казахстана.

В направлении медицины мы 
сделаем упор на модернизацию 
университетских клиник, оснаще-
ние их всем необходимым обо-
рудованием и персоналом. Уни-
верситетские клиники КазНМУ 
сегодня являются надеждой на 
выздоровление для тысяч паци-
ентов из разных уголков страны, 
которые лечатся абсолютно бес-
платно в рамках государствен-
ного обеспечения. КазНМУ также 
разрабатывает соответствующие 
планы приема дополнительных 
студентов на резидентуру и про-
ект университетской клиники. Как 
мы и говорили, что нам необходи-
ма университетская клиника, где 
будет оказываться мультидисци-
плинарная помощь пациентам в 
одном месте. 

Казахский национальный ме-
дицинский университет имени 
Санжара Асфендиярова сохраня-
ет статус ведущего профильного 
вуза страны, уверенно движется 
вперед и прибавляет в развитии. 
Все показатели по итогам года го-
ворят о стремительном развитии 
и росте авторитета университета 
и качества его работы. Конечно, 
за всеми победами стоят наши та-
лантливые профессора, препода-
ватели, клиницисты и все сотруд-
ники вуза. Сердечно благодарю за 
труд и любовь к аlma mater всех 
наших коллег. КазНМУ и даль-
ше должен оставаться местом 
интеллектуального и духовного 
притяжения для всех, кто думает 
о будущем страны, заботится о ее 
благе, работает для ее сегодняш-
них и будущих побед!

Беседовала Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Марат ШОРАНОВ: «Медицина –  
это призВание и дело Всей жизни»
Подготовка медиков новой формации на примере старейшего медуниверситета страны
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Образование - важная 
составляющая нашей жизни. 
Со школы до окончания вуза мы 
учимся и самоопределяемся, 
чтобы в будущем стать активными 
и полезными членами общества, 
чтобы работать на благо родной 
страны. Естественно, что сфере 
образования большое внимание 
уделяет Президент страны. 

В своем Послании народу Казахстана «Эко-
номический курс Справедливого Казахстана» 
Касым-Жомарт Токаев отметил, что процесс 
обеспечения равенства в получении образования 
должен сопровождаться повышением скорости 
интернета и обеспечением бесплатного доступа к 
цифровым образовательным ресурсам: «Образо-
вательная система должна трансформироваться с 
учетом потребностей рынка труда. Ряд отраслей 
национальной экономики испытывает кадро-
вый голод, особенно по техническим и рабочим 
специальностям. Поэтому предстоит предметно 
заняться соответствующим образованием. Учеб-
ные заведения должны выстраивать долгосроч-
ные партнерские отношения с потенциальными 
работодателями».

Что нужно сделать, чтобы претворить в жизнь 
президентские поручения? Какие серьезные из-
менения должны произойти в системе казахстан-
ского образования, чтобы она приобрела качество 
и достигла европейского уровня? Эти и другие во-
просы мы адресовали президенту Казахстанской 
ассоциации современного (элитного) образования 
KAZSEE, доктору технических наук Абдумуталипу 
АБЖАППАРОВУ. 

«У нас не готовят инженеров 
мирового Уровня»

– На протяжении 30 лет система казахстан-
ского образования претерпевала бесконечные 
реформы. Неужели ни одна из них не пошла 
ей на благо? Например, присоединившись к 
Болонским соглашениям, Казахстан поменял 
структуру и содержание образования, появились 
новые стандарты, независимая система оценки 
результатов обучения и качества образования. 
Но глава нашего государства вновь говорит о 
необходимости трансформации в образовании…

– Наш Президент еще в своем Послании от  
1 сентября 2021 года «Единство народа и систем-
ные реформы – прочная основа процветания стра-
ны» подчеркнул, что «Cистеме образования нужны 
мотивированные и квалифицированные педагоги». 
При этом Глава государства поставил задачу в 
сфере высшего образования: «Задача профильного 
министерства – обеспечить повышение качества 
высшего образования. Вузы должны нести ответст-
венность за должную подготовку кадров».

Казахстан за годы независимости продемонстри-
ровал различные уровни государственной поддер-
жки и привлечение социума к вопросам управле-
ния образованием. Это и вхождение в Болонский 
процесс, cоздание единого центральноазиатского 
академического хаба, филиалов зарубежных вузов, 
структурные изменения, повышение престижа 
учителя. К сожалению, все это происходило на 
фоне ухудшения материальной базы, социального 
престижа образовательной деятельности, резкого 
крена в сторону гуманитарного образования и 
потери престижа технических специальностей.

Для выполнения поручений Президента нам 
предстоит решить архисложную задачу по восста-
новлению инфраструктуры и оснащению вузовских 
лабораторий необходимым современным оборудо-
ванием. Нужно понимать, что основные проблемы 
технического образования в Казах стане – это отсут-
ствие предприятий промышленности высоких тех-
нологических укладов и, как следствие, отсутствие 
инженерных школ мирового уровня, за исключе-
нием вузов с программами подготовки инженеров 
для сырьевых и сервисных отраслей (нефтегазовая, 
горнорудная промышленность, металлургия, с/х 
перевозки, телекоммуникации, финансы). 

– То есть мы еще не готовы обеспечить 
конкурентоспособность отечественной системы 
высшего профессионального образования на об-
щеевропейском и мировом рынках труда? Могут 
ли наши инженеры с дипломом казахстанских 
вузов найти работу в европейских странах?

– Главная компетенция любого инженера 
– умение находить эффективные технические 
решения в своей предметной области во взаимо-
действии с учеными-прикладниками. Развивать 
их можно только на практике, в ходе производст-
венной деятельности. Для этого необходимы сами 
производства и стабильный поток инженеров 
с международным опытом, которые способны 
работать на местных казахстанских предприятиях 

с использованием соответствующей материаль-
но-технической базы или на базах филиалов 
иностранных компаний, таким образом, передавая 
ценный опыт и технологические знания локаль-
ным инженерам.

Альтернативный путь – это возможность тру-
доустройства местных казахстанских инженеров 
на высокотехнологичные предприятия Европы. 
Над решением данной важной задачи – привле-
чением новых технологий и инвестиций в произ-
водство – и работает Казахстанская ассоциация 
современного (элитного) образования КАZSEE, 
поддерживая связи и являясь членом многих меж-
дународных профессиональных организаций и 
ассоциаций. К примеру, КАZSEE, путем интеграции 
с единым европейским образовательным про-
странством (EHEA), принимает активное участие в 

стремлении Казахстана и стран ЕврАзЭС перейти 
на инновационный путь развития развитых стран 
с высокотехнологическими производствами и 
диверсифицированной экономикой.

«Процессы аккредитации 
набирают обороты»

– Расскажите подробнее про KAZSEE.
– Казахстанская ассоциация современного 

(элитного) образования KAZSEE была учрежде-
на в 2007 году в рамках реализации проекта 
Европейского Союза 530326-TEMPUS-1-2012-1-
IT-TEMPUS-SMGR «Качество инженерного обра-
зования в Центральной Азии» как независимая 
общественно-профессиональная структура, аффи-
лированная с Европейской сетью аккредитации 
инженерного образования (ENAEE). 

Уникальный проект TEMPUS QUEECA, в про-
граммах которого приняли участие страны 
Центрально-Азиатского региона, был направлен 
на создание и укрепление инженерных обществ 
в Центральной Азии и улучшение системы обес-
печения качества инженерного образования в 
странах региона посредством создания аккреди-
тационных центров на базе этих обществ. 

В проекте принимали участие как партнеры 
из Центрально-Азиатского региона (Казахстан, 
Узбекистан, Кыргызстан, Таджикистан), так и парт-
неры из Европейского Союза (Италия, Бельгия, 
Германия, Португалия, Великобритания), а также, 

что немаловажно, ENAEE и ряд крупных агентств, 
авторизированных в данной сети. В рамках 
проекта TEMPUS QUEECA на основе Худжандского 
соглашения от 12 октября 2015 года между ОЮЛ 
«Казахстанская ассоциация инженерного обра-
зования KAZSEE», ОО «Ассоциация инженерного 
образования города Ташкента АИОТ», ОО «Ассо-
циация инженерного образования Кыргызстана 
АИОК», ОО «Ассоциация выпускников Таджикского 
технического университета – ТПИ» было подписа-
но Соглашение о создании Центрально-Азиатской 
федерации инженерных сообществ, предусматри-
вающее, в том числе, аккредитацию вузов региона 
и образовательных программ на основе разрабо-
танных рамочных стандартов.

В 2021 году по предложению Министерства 
образования и науки (МОН РК) был проведен 
ребрендинг компании, и теперь новое название 
аккредитационного агентства – Казахстанская 
ассоциация современного (элитного) образования 
KAZSEE. 

Сегодня конкурентные преимущества KAZSEE 
на европейском рынке образования подтвержде-
ны международным признанием. 

К слову, буквально на днях президент Евро-
пейской сети обеспечения качества в высшем 
образовании Дуглас Блэксток поздравил KAZSEE 
с успешным прохождением экспертной оценки 
и вступлением в Европейский реестр агентств 
по гарантии качества образования (EQAR) до 
30.06.2028 года. 

Уточним, что ранее, 25 сентября 2023 года, 
KAZSEE решением Административного совета 
Европейской сети по аккредитации инженерного 
образования (ENAEE) была реаккредитована до 
31.12.2028 года с правом присвоения между-
народного сертификата знака качества EUR-ACE 
Label. 6 марта 2023 года KAZSEE прошла очеред-
ную национальную реаккредитацию в Казахстане 
на следующие 5 лет, до 2028 года. KAZSEE также 
является членом Федерации профессиональных 
инженеров Европы (Engineers Europe) и при-
сваивает профессиональное звание EUR ING 
(евроинженер), что свидетельствует о его полной 
интеграции в Европейское пространство высшего 
образования. 

Таким образом, на сегодня KAZSEE, как аккре-
дитационный орган Казахстана, вошел в состав 
Европейского реестра агентств по гарантии 
качества образования (EQAR), в который входят 
еще несколько агентств. Мы – единственные в 
Европейской сети  аккредитации инженерного 
образования (ENAEE). 

– То есть КаZSEE помогает нашим техничес
ким вузам интегрироваться в мировое образова-
тельное пространство, а казахстанским инже-
нерам – стать своими на европейском рынке 
труда?

– КАZSEE, являясь национальным членом Фе-
дерации проффессиональных инженеров Европы 
(Engineers Europe), совместно с ними и частными 
партнерами проводит вебинары для коллег из 
казахстанских технических вузов, инженеров и 
других членов профессионального сообщест-
ва. Они направлены на реализацию программ 
аккредитации вузов и повышения квалификации, 
а также помогают казахстанским специалистам в 
сертификации и признании их квалификации за 
рубежом. 

Дополнительно для всех инженеров, желающих 
поработать в Европе, существует индивидуаль-
ная программа сертификации Eur Eng (European 
Engineer certificate). То есть после получения 
данного сертификата специалист попадает в 
общий реестр европейских инженеров и получает 
подтверждение гарантии качества своего обра-

зования (подтверждения диплома), признания 
профессионального опыта и компетенций. Серти-
фицированный специалист становится своим на 
глобальном рынке образовательных услуг и труда. 
Данный сертификат выдается сроком на  
5 лет и подлежит продлению только после 
прохож дения дополнительных проверок уровня 
знаний и оценки опыта специалиста на момент 
подачи заявления на продление сертификата. В 
контексте формирующейся новой экосистемы, 
когда нынешние и будущие поколения инженеров 
должны стать «вечными работающими студента-
ми», представляется очень своевременным приня-
тие в Казахстане успешно реализующегося Закона 
«О профессиональных квалификациях» и актив-
ное внедрение системы сертификации специали-
стов. Это, конечно, будет мощно мотивировать их 
на встраивание в новую экосистему и сдачу тестов 
для получения национальных и международных 
сертификатов. 

В связи со вступлением в силу в августе 2018 
года Закона РК «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам расширения 
академической и управленческой самостоятельно-
сти высших учебных заведений» и утверждением 
Государственной программы развития образо-
вания РК процедура независимой аккредитации 
в Казахстане была переведена в конкурентную 
среду. 

Данный закон способствовал интернационали-
зации казахстанского образовательного простран-
ства и созданию отечественных агентств, входя-
щих в международные реестры. Сегодня процессы 
аккредитации в Казахстане стремительно набира-
ют обороты. Национальные агентства выходят на 
международный уровень, активно сотрудничают 
с Европейским реестром аккредитационных 
агентств, входят в крупнейшие международные 
сети, совершенствуют стандарты, формируется 
класс национальных экспертов. В свою очередь, 
общество благодаря системе аккредитации 
получает надежную и достоверную информацию 
о качестве обучения в вузах и колледжах. По-
вышается конкурентоспособность человеческих 
ресурсов, появляется стимул для развития соци-
альной сферы. 

KAZSEE обеспечивает международное сотруд-
ничество в сфере гарантии качества образования, 
тем самым формируя доверие к национальным 
образовательным системам, что способствует 
развитию академической мобильности и экспорту 
образовательных услуг. Широкая интеграция в 
мировое образовательное пространство и выход 
на внешний рынок образовательных услуг тради-
ционно являются сильными сторонами KAZSEE, 
обеспечивающими конвертируемость присваивае-
мых вузам квалификаций на центральноазиатском 
рынке образовательных услуг. 

КАZSЕЕ является аккредитационным органом, 
имеющим право вручать Международный сер-
тификат EUR-ACE Label, позволяющий работать 
в странах Европы без нострофикации. Надеемся, 
что KAZSEE, созданная Европейским Союзом и 
вузами Казахстана, обладающая правом выдачи 
международного знака качества EUR-ACE Label, 
будет способствовать повышению престижа 
инженерных специальностей и трудоустройству 
выпускников. 

Учитывая мировые тренды, пришло время 
создать на базе KAZSEE, с участием Engineers 
Europe, Сертификационного центра для инжене-
ров стран Центральной Азии. Создавая единое 
центрально-азиатское пространство высшего 
образования, нам необходимо интегрировать про-
цессы аккредитации и сертификации с междуна-
родными стандартами, обеспечивая их признание.

– Но смогут ли казахстанские вузы соответ-
ствовать требованиям европейского образова-
тельного рынка?

– Смогут. Качество вуза – это, по сути, его 
достижения в деле подготовки и обучения 
студентов и выпускников. Под это главное 
направление работают остальные: собственные 
учебные программы и пособия университетов, 
соответствующий профессорско-преподава-
тельский состав, проводимые здесь же научные 
исследования и так далее. Сегодня все казах-
станские вузы участвуют в так называемых 
ярмарках вакансий, взаимодействуя с рынком 
труда на постоянной основе и трудоустраивая 
своих выпускников.

Система образования – это база для интел-
лектуального потенциала любого государства, 
важный фактор для его устойчивого и прогрес-
сивного развития. Эффективная система обра-
зования – это его будущее, это мощь и сила его 
экономики. 

Высшее образование становится непрерывным 
процессом, если вы заметили. Это очень важно, 
особенно в век искусственного интеллекта. Сегод-
ня казахстанские родители понимают, что главное 
вложение в ребенка – это дать ему качественное 
образование. А еще важнее, чтобы это образова-
ние котировалось не только в Казахстане. 

Абдумуталип АбжАППАрОв:  

«В Казахстане успешно реализуется 
заКон «о профессиональных  
КВалифиКациях»
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СЕВЕРО-КАСПИЙСКИЙ ПРОЕКТ: 
30 ЛЕТ ПО ПУТИ ДОСТИЖЕНИЙ
На вопросы газеты «Литер» отвечает доктор геолого-
минералогических наук, лауреат Государственной 
премии РК, первооткрыватель месторождения Кашаган 
Балтабек Куандыков.

– Балтабек Муханович, Вы стояли 
у истоков Северо-Каспийского проекта, 
принимали активное участие в его ста-
новлении. Расскажите, пожалуйста, 
о значимости этого проекта для Казах-
стана. 

– Я имею прямое отношение к 
Северо-Каспийскому проекту в качест-
ве одного из его основоположников и 
внимательно слежу за его судьбой. 

Прежде всего отмечу, что Северо-
Каспийский проект представляет собой 
первый крупный проект освоения 
морских нефтегазовых месторождений в 
Казахстане. 

В декабре 1992 года Правительство 
молодой Республики Казахстан объявило 
о своем решении по оценке и освое-
нию запасов казахстанского сектора 
Каспийского моря. Для выполнения 
этих решений 13 февраля 1993 года 
создана первая морская Государствен-
ная нефтегазовая компания «Казах-
станкаспийшельф», а 9 июня 1993 года 
постановлением Кабинета министров 
Республики Казахстан утвержден первый 
этап Государственной программы осво-
ения казахстанского сектора Каспий-
ского моря и впоследствии 3 декабря 
1993 года было подписано Соглашение о 
создании Международного консорциума 
«Казахстанкаспийшельф». 

Начавшиеся работы были новыми и 
неизвестными как для казахстанской 
стороны, так и для зарубежных парт-
неров. Ведь морская нефтяная про-
мышленность независимого Казахстана 

только зарождалась, а для иностранных 
специалистов Северный Каспий был 
новым местом на карте со своей высо-
кой экологической чувствительностью и 
мелководьем.

В 1994–1996 годах по всему казах-
станскому сектору Каспийского моря на 
площади более чем в 100 тыс. кв. км были 
отработаны 26 180 пог. км сейсмических 
профилей МОГТ в трех зонах (переходная, 
мелководная и глубоководная) с исполь-
зованием трех независимых морских 
партий, имеющих самые современные и 
передовые в мире технологии разведки. 
Такой объем морских сейсморазведочных 
работ в то время являлся самым круп-
ным проектом в мире и покрывал сетью 
отработки до 4 на 4 км как северную, так 
и южную части сектора моря. Междуна-
родным консорциумом также непрерывно 
проводился экологический мониторинг и 
исследования воздействий проводимых 
работ на экологию Каспийского моря. 
По этим экологическим исследованиям 
разработана уникальная карта эколо-
гической чувствительности для всего 
казахстанского сектора Каспийского моря, 
была внедрена система экологического 
менеджмента, проводились внутренние 
аудиты по вопросам экологии и техники 
безопасности.

После открытия нефтяного месторож-
дения Кашаган в пределах Казахстанско-
го сектора Каспийского моря был открыт 
еще ряд крупных месторождений нефти 
и газа, такие как Актоты, Кайран, Раку-
шечное море, Каламкас море, Жамбыл, 
Хазар, Ауэзов и другие, с запасами около 
100 млн тонн нефти в каждом. Все эти 
месторождения были открыты пробу-
ренными на них первыми поисковыми 
скважинами, подтвердив 100-процент-
ную успешность их бурения, тогда как в 
те годы даже в мире успешность бурения 
составляла только 30%. 

Яркими страницами истории проекта 
являются начало строительства установки 
комплексной подготовки нефти и газа 
«Болашак» в 2004 году и начало бурения 
на Острове D с использованием двух 
самых современных и передовых морских 
буровых установок в июле 2006 года. 

Самые масштабные строительно-мон-
тажные работы на морском и наземном 
комплексах были проведены в период 

2006–2010 годов, когда в проекте од-
новременно было задействовано более 
40 тысяч человек. 

– Что, на Ваш взгляд, оказалось наи-
более ценным в освоении месторож-
дения Кашаган для республики? 

– Тридцать лет назад вместе с обре-
тением независимости у нашей страны 
родилась мечта добывать нефть в казах-
станской части Северного Каспия. По 
этой причине на начальных стадиях 
проекта люди, участвовавшие в разведке 
и обустройстве Кашагана – первого мор-
ского месторождения в истории Казах-
стана, а еще и такого большого масштаба, 
столкнулись с огромными сложностями, 
связанными с экологическими и логи-
стическими особенностями Северного 
Каспия. Результатом их самоотверженно-
го труда стали первые в истории страны 
морские острова – остров А, остров D и 
острова EPC-2, 3, 4 с 40 эксплуатацион-
ными скважинами. Остров D стал первым 
эксплуатационным технологическим 

комплексом на месторождении Кашаган, 
где осуществляется добыча сырой нефти 
и обратная закачка газа. 

Таким же значительным стало строи-
тельство наземной установки комплекс-
ной подготовки нефти и газа (УКПНиГ) 
«Болашак», для которой поставлялось 
специализированное оборудование для 
кашаганской нефти из разных стран. В 
настоящий момент на УКПНиГ осуществ-
ляется подготовка сернистой нефти и 
сернистого газа на трех параллельных 
технологических линиях нефти и двух па-
раллельных технологических линиях газа. 

Еще одним важным объектом яв-
ляется база Баутино в Мангистауской 
области. Это главная база логистической 
поддерж ки месторождения Кашаган, 
которая обеспечивает поддержку мор-
ских операций, координирование флота 
морских судов, поставку и хранение ма-
териалов, оборудования и топлива. Более 
того, одной из основных функций базы 
Баутино является ликвидация разливов 
нефти в случае аварийной ситуации 
на всей территории производственных 

операций на морском комплексе в рам-
ках Соглашения о разделе продукции 
по Северному Каспию.

Однако Северо-Каспийский проект – 
это не только нефть, но и люди! Все 
достижения были бы невозможны без 
квалифицированного и компетентного 
персонала, которым по праву гордится 
вся страна. Благодаря инвестициям в 
персонал, в ходе реализации проекта в 
течение 30 лет выросла целая плеяда 
казахстанских нефтяников, обладающих 
глубокими компетенциями в области 
разработки сложных морских месторож-
дений и обеспечения морских операций, 
что является одним из главных достиже-
ний проекта. 

Я искренне желаю нынешнему и 
будущему коллективу этого уникального 
проекта активного в нем участия, удачи 
и успехов в осуществлении намеченных 
планов, каждому сотруднику этого проекта 
крепкого здоровья, личного и семейного 
счастья, процветания в семье и всего 
самого и самого наилучшего в жизни.

Беседовал Роман МЕЗЕНЦЕВ, Астана

НУЖНЫ ЛИ АВТОШКОЛЫ?
В последнее время в стране широко обсуждается возможность отмены обязательной 
подготовки водителей в автошколах. При этом инициаторы данного нововведения считают, 
что человеку, претендующему на получение водительских прав, достаточно будет 
самостоятельно подготовиться к сдаче экзамена. Что якобы и будет свидетельствовать о 
полной готовности претендента сесть за руль. Однако ветераны транспортной системы и 
эксперты предлагают воздержаться от этого шага. 

Ветеран дорожной полиции Самат Ху-
саинов, много лет проработавший в сис-
теме административной полиции, считает, 
что любые изменения в правила подго-
товки водителей нужно принимать с боль-
шой осторожностью. Тем более если это 
касается каких-либо послаблений, ведь 
в конечном итоге это влияет на безопас-
ность дорожного движения, а значит, речь 
идет о жизни и здоровье казахстанцев. 

– Как ветеран дорожной полиции, од-
нозначно могу заявить, что автошколы 
обязательно нужны. Многие, особенно 
молодежь, думают, что правила дорожно-
го движения (ПДД) – это маленькая бро-
шюрка, которую можно выучить наизусть 
и подготовиться к тестам для экзамена. 
И все, права на руках, можно ездить! Но 
автомобиль – это источник повышенной 
опасности, а водитель является лицом, 
которое управляет им. Отсюда только 
один вывод – необходимо на эту специ-
альность учиться в специальных школах, 
где преподаватели досконально обучат 
ПДД со всеми их тонкостями, а опытные 
инструкторы научат правильно ездить, 
привьют культуру вождения, что немало-
важно в дорожной ситуации, – говорит 
собеседник.

По мнению собеседника, количество 
транспорта, интенсивность движения на 
наших дорогах в дальнейшем будут толь-
ко увеличиваться, и поэтому учиться в ав-
тошколах надо обязательно. 

– В последнее время среди правона-
рушителей много молодых людей, о чем 
свидетельствуют публикации в социаль-
ных сетях. И некоторые из них не знают 
значений дорожных знаков, не знакомы с 
понятием скоростного режима в населен-
ном и вне населенного пункта. Более того, 
они пытаются доказать, что правы! Все 
это подтверждает то, что они не учились 
в автошколах, – говорит ветеран.

Он напоминает, что с того момента, как 

человек сел за руль авто, он несет полную 
ответственность не только за себя и пас-
сажиров, но и перед другими участника-
ми дорожного движения.

– Но ведь мы на сегодня не изжили до 
сих пор другие проблемные моменты. Для 
их исправления необходимо принимать 
меры. Например, считаю, нужно внедрить 
кое-какие ограничения для водителей-
новичков со стажем вождения 1,5–2 года, 
как в развитых странах Европы. Например, 
во Франции и Бельгии гражданин, полу-
чивший водительское удостоверение ка-
тегории «В», в течение 1,5 года не может 
управлять легковым автомобилем с объе-
мом двигателя более трех кубов. Такие же 
ограничения были и в советское время. 
Также не мешало бы внедрить, в особен-
ности для водителей такси, автобусов и 
большегрузных автомобилей, обязанность 
– раз в год проходить дополнительные 
занятия по правилам и обеспечению без-
опасности дорожного движения. Данные 
методы имеются в развитых странах Евро-
пы и Азии. В былые годы у нас были ана-
логичные правила в рамках техминимума, 
однако на сегодня все это благополучно 
забыто, – утверждает Самат Хусаинов.

Еще один эксперт также считает дан-
ную меру преждевременной. 

– Уверен, что кандидат в водители обя-
зательно должен пройти обучение в авто-
мобильной школе. От этого зависят жизнь 
и здоровье других участников дорожного 
движения. Зная правила дорожного дви-
жения, водитель прежде всего защищает 
самого себя от возможных негативных 
последствий. Здесь должен применяться 
принцип приоритета ответственности го-
сударства за обеспечение безопасности 
на дорогах над ответственностью участ-
ников дорожного движения, – считает 
ветеран автоинспекции Нурлан Мактаев. 

По его мнению, нельзя просто так разо-
рвать составляющие, заложенные в прин-
ципах Закона «О дорожном движении».

– Из своей многолетней практики 
знаю, что количество ДТП, совершенные 
водителями в первые два года после 

окончания автошколы, незначительно 
от общего уровня. При желании можно 
сделать анализ. Но, мне кажется, важно 
сосредоточиться на других проблемных 
моментах. Допустим, в данное время 
функции приема практических экзаменов 
осуществляются автоЦОНами, располо-
женными в областных центрах. И чтобы 
сдать экзамен, люди вынуждены приез-
жать из сел, порой за 600 километров. Ре-
шение этого вопроса оказало бы гораздо 
большую практическую помощь нашим 
водителям, – резюмирует собеседник. 

Есть мнения более радикального ха-
рактера. Так, эксперты советуют не просто 
сохранить автошколы, но и ужесточить 
требования к ним. 

– Более 20 лет я находился в составе 
экзаменационной комиссии в РЭО УДП 
ДВД одного из областей страны и вижу всю 
колоссальную разницу в системном подхо-
де к этому процессу. В то время, во-первых, 
мы вели наблюдательные дела на каждую 
автошколу, не менее одного раза в месяц 
проверяли учебный процесс в каждой из 
них, знали каждого преподавателя и ин-
структора. Про однодневок не могло быть 
и речи. Во-вторых, по окончании курса по-
давались заявки на проведение экзамена 
в РЭО, назначалась дата, и кандидаты за 
один день сдавали и теорию, и практику. 
Было два этапа – закрытая площадка и 
реальные условия. Каждая вторая пятница 
была выездным днем – мы отправлялись в 
отдаленные села для приема экзаменов на 
местах за 50 и более километров! – гово-
рит ветеран дорожной полиции Геннадий 
Борк.

По его мнению, в настоящее время 
весь этот процесс пущен на самотек, по-
этому звучат такие страшные цифры по 
ДТП. 

– Львиная доля участников ДТП – это 
водители категории «В». Из этого всего 
следует, что мы теряем наших сограждан 
из-за несовершенства закона, слабой 
подготовки водителей. И в такой ситуации 
внедрять самоподготовку весьма риско-
ванно! – говорит Геннадий Борк. 

ТОО «Компания ECOS» объявляет тендер среди компаний по оказанию услуги по 
подготовке материалов для получения патента на изобретение. Тендерные заявки 
на участие предоставляются в запечатанном конверте по адресу: г. Алматы, ул. Жа-
рокова, 210-А, каб. 111. 

Для получения дополнительной информации просим обращаться по телефону +7 
(727) 356-33-56 либо по адресу: г. Алматы, ул. Жарокова, 210-А, каб. 111. Контакт-
ное лицо – Бектрумов Асхат.

КОГДА ХОРОШИЙ 
ПРИМЕР ЗАРАЗИТЕЛЕН
Это фото было сделано после отборочного футбольного 
матча сборной Казахстана против команды Сан-Марино 
квалификационного турнира в группе Н Евро-2024. 
Поддержать нашу команду пришли болельщики разных 
возрастов – на стадионе «Астана Арена» был аншлаг.

Увидев объективы фотоаппарата, 
болельщицы нашей сборной, конечно 
же, охотно повернулись в сторону ка-
мер, развернув государственный флаг 
Казахстана. Но вместе с тем можно было 
обратить внимание на небольшой пакет 
в руках, в котором был собран мусор, ко-
торый они унесли с собой после игры.

В ходе матча диктор анонсировал 
инициативу о чистых трибунах, суть кото-
рой заключается в том, чтобы фанаты не 
оставляли после себя мусор, что нашло 
большую поддержку среди болельщиков 
сборной Казахстана. На многочисленных 
видеороликах в социальных сетях мож-
но было заметить, что мусор на трибунах 
собирают не только волонтеры, но и фа-
наты.

– Граждан восхитила не только ак-
тивность футбольных фанатов и жителей 
столицы, но и их осознанность. К уборке 
присоединились как волонтеры «Аста-
на Жастары», так и все неравнодушные 
жители Астаны, – отметили в акимате 
города.

Судя по тому, как трибуны сохранили 
почти такой же вид, как и перед нача-
лом матча, есть все основания считать, 
что такой почин у нас будет поддержан. 
Ведь для этого не нужно предпринимать 
каких-либо больших усилий.

Следует отметить, что это не первый 
случай, когда болельщики убирают за 
собой на стадионе. Аналогичный доб рый 
эпизод произошел на «Астана Арене» 
после матча нашей сборной с Северной 
Ирландией в сентябре. А до этого соо-
течественников растрогал случай, ког-
да после матча на стадионе в Уральске 
наводили порядок маленькие любители 
футбола.

Следует отметить, что такой пример 
может стать по-хорошему заразитель-
ным. После футбольных матчей ему мо-
гут последовать фанаты и других видов 
спорта, что впоследствии может стать 
доброй традицией, прочно войдя в по-
вседневный этикет наших соотечествен-
ников.

Фото автора

Ильяс ОМАРОВ, Астана

ИНИЦИАТИВА
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Ким РАЛИН, Алматы

ЭТО БЫЛА СЛАВНАЯ ОХОТА!
Сборная Казахстана по футболу завершила квалификационный отбор к ЕВРО-2024
Когда читатель увидит этот номер, то уже будет известен результат последнего матча 
отборочного турнира ЕВРО-2024 в Любляне (Словения), где в ночь с 20 на 21 ноября 
сборная Казахстана встречалась с командой Словении. В прямом эфире эту игру показал 
телеканал «Qazsport».

Ну как сегодня не вспомнить о преды-
дущем матче с участием нашей сборной! 
Напомним, в минувшую пятницу на «Аста-
на-Арене» подопечные Магомеда Адиева 
сыграли с Сан-Марино, одержав обяза-
тельную и ожидаемую победу со счетом 
3:1. 

Этот матч стал показателем того, каким 
важным инструментом воздействия на 
массы является футбол. От рядового бо-
лельщика до Президента – весь Казахстан 
подвергся ажиотажу и заболел футболь-
ной лихорадкой. Но причина, конечно 
же, была не в том, что приехала команда 
Сан-Марино, а в результате, показанном 
в течение квалификации нашими футбо-

листами. Десяток отборочных турниров к 
европейским и мировым чемпионатам за 
спиной, и так близко мы никогда еще не 
подбирались к выходу на главные старты 
для футбольной элиты.

Что можно отметить по прошествии 
встречи с командой карликового госу-
дарства? В матче, где не выступали из-за 
ряда причин ведущие игроки (травмы и 
дисквалификации), блестяще проявили 
себя все вышедшие на поле футболисты. 
Ислам Чесноков с замечательным дублем 
и поставивший точку с пенальти Абат Айм-
бетов воплотили в реальность ожидание 
положительного результата, и мы видим, 
что у Казахстана есть команда, способная 
конкурировать. Пусть пока не с грандами 
мирового футбола, но, глядя на парней в 
форме сборной, верится, что и это время 
не за горами.

Даже в случае поражения в последнем 
матче мы не имеем права разочаровы-
ваться в сборной. И даже в случае победы 
не стоит успокаиваться на достигнутом. 
Игроки, которых собрал под свое крыло 
Магомед Адиев, продемонстрировали 
доступность новых целей и расширили 
горизонты ожиданий армии болельщи-
ков. Главное, что они поверили в себя и 
бьются на поле до конца, не опуская рук, 
когда кажется, что поражение неизбежно.

В марте мы уступили в Астане Слове-
нии (1:2), и после того проигрыша мало 
кто задумывался о подобном финише. 
Итог вы уже знаете. Но за несколько часов 
до матчей можно быть уверенным только 
в одном – этот год показал всем казах-
станцам, что у нас есть настоящая коман-
да-мечта, и сопереживать ей – это вам не 
за реалы и мансити болеть...

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

Жазира ЖАКИМ, Астана 

О том, как самый малонаселенный регион страны сумел увеличить 
в первом полугодии объем валового регионального продукта на 2,4%, 
что составляет 750 млрд тенге, рассказал на брифинге в СЦК глава области 
Берік Әбдіғалиұлы.

Но вначале аким поделился 
статистикой развития области. По 
его словам, среднемесячная за-
работная плата в Ұлытау выросла 
до 471 300 тенге, что в 1,3 раза 
выше среднереспубликанского 
показателя. По этому показателю 
регион уверенно стоит на третьем 
месте в разрезе других областей 
РК. При этом уровень безработи-
цы в Ұлытау составляет 4,2%, что 
ниже среднереспубликанского 
показателя.

Еще аким подчеркнул, что 
удельный вес ВРП региона в об-
щем объеме страновой экономи-
ки занимает 1,6% (предпоследнее 
место после области Жетісу), од-
нако если посмотреть на это через 
призму вклада каждого жителя 
региона, то объем ВРП на душу 
населения является одним из са-
мых высоких в стране (четвертое 
место в РК после Атырауской об-
ласти, Астаны и Алматы) и состав-
ляет 3,3 млн тенге, что на 29,6% 
выше среднереспубликанского 
показателя. 

При этом определяющей даль-
нейший вектор развития эконо-
мики области является промыш-
ленность, доля которой в ВРП 
составляет более 60%.

– За десять месяцев у нас наб-
людается спад в промышленном 
производстве на 3,4%. Это связа-
но с приостановкой в августе на 
капитальный ремонт рудно-тер-
мической печи Жезказганского 
медеплавильного завода. Как вы 

знаете, данное предприятие фор-
мирует порядка 80% всего про-
мышленного производства. При 
этом капремонт дает нам задел 
на увеличение мощности произ-
водимой продукции на будущий 
период. В целом группа компаний 
«Казахмыс» формирует 72% всего 
промышленного производства ре-
гиона, – пояснил аким.

Берік Әбдіғалиұлы сообщил, 
что, несмотря на ремонт на заводе, 
бюджет области в этом году вырос 
на 28%. Аким пояснил, что объем 
бюджета увеличивается за счет 
расширения налогооблагаемой 
базы и привлечения трансфертов 
из республиканского бюджета. 

– Одним из основных инстру-
ментов достижения поставленных 
задач является финансовая само-
достаточность региона. На сегод-
няшний день областной бюджет 
составляет 144,5 миллиарда тен-
ге. За счет расширения налого-
облагаемой базы и привлечения 
трансфертов из республиканского 
бюджета цифры выросли на 28% 
по сравнению с первоначально 
утвержденным бюджетом, – ска-
зал Берік Әбдіғалиұлы.

При этом с начала года соб-
ственные доходы увеличились с 
36 млрд до 46,5 млрд тенге. Так, с 
начала года поступления в консо-
лидированный бюджет от группы 
компаний «Казахмыс» состави-
ли более 116 млрд тенге, а всего 
в текущем году прогнозируется 
поступление порядка 140 млрд 
тенге. На следующий год проект 
бюджета сформирован в объеме 
146 млрд тенге с учетом целевых 
трансфертов. Это в 1,3 раза боль-

ше первоначально утвержденного 
бюджета на этот год.

– Конечно, в масштабах страны 
наши цифры небольшие. К приме-
ру, наш бюджет является самым 
маленьким в стране: он почти в 
четыре раза меньше бюджета Ка-
рагандинской области, в три раза 
меньше бюджета области Жетісу и 
в два раза меньше бюджета обла-
сти Абай. Но если брать эти цифры 
на душу населения, то показатели 
в принципе неплохие, – считает 
глава Ұлытау.

На брифинге аким также отме-
тил, что в регионе наблюдается 
рост ввода жилья на 54%, инве-
стиций в основной капитал – на 
22%, в сферах транспорта и тор-
говли – на 4%. 

Кроме того, Берік Әбдіғалиұлы 
поделился данными комплексно-
го плана социально-экономиче-
ского развития области сроком на 
пять лет. С начала его реализации 
в экономику региона уже привле-
чено 247 млрд тенге. Всего же бу-
дет привлечено 1,4 трлн тенге, из 
них 1,2 трлн тенге – это частные 
инвестиции.

Что касается жилищного строи-
тельства, в регионе уже построено 
пять жилых домов, строительст-
во еще двадцати шести домов 
продолжается. Это порядка трех 
тысяч квартир. Кроме того, будет 
начато строительство семнадцати 
коммерческих домов.

Реализуются в области Ұлытау 
и национальные проекты в сфе-
рах образования и здравоохра-
нения. Так, в рамках нацпроекта 
«Комфортная школа» в регионе в 
течение двух лет будет построено 

шесть комфортных школ на 3 600 
ученических мест. В свою очередь 
в рамках национальных проектов 
«Модернизация сельского здра-
воохранения» и «Ауыл – ел бесігі» 
за два года будет построено двад-
цать четыре объекта здравоохра-
нения.

ТЕПЛО И ДОРОГИ
Не обошел стороной глава ре-

гиона и ряд проблемных вопро-
сов, среди которых – качество 
питьевой воды, логистика, тепло-
снабжение и экологическая об-
становка.

– Вопросы улучшения каче-
ства теплоснабжения решаются 
поэтапно. В рамках подготовки к 
отопительному сезону было за-
планировано порядка трех мил-
лиардов тенге на ремонт восьми 
котлов и четырех турбин. В ходе 
проведения ремонтных работ на 
ТЭЦ сумма финансирования уве-
личилась до 11,7 миллиарда тенге. 
Завершен ремонт четырех котлов 
и турбин, в работе – еще три котла 
и две турбины. Еще по двум кот-
лам мы ожидали модернизации 
в этом году, но в связи с нехват-
кой средств работы отложены на 
весну следующего года, – отметил 
Берік Әбдіғалиұлы. 

При этом аким пообещал жи-
телям стабильный отопительный 
сезон, потому что дефицита теп-
лоэнергии в регионе нет. На дан-
ный момент все соответствующие 
службы ведут контроль над ре-
монтными работами, компания 
«Казахмыс Энерджи» гарантирует 
провести стабильный отопитель-
ный сезон. С учетом анализа про-
шедшего отопительного сезона 
мы весь город перекопали, чтобы 
добиться стабильного теплоснаб-
жения, пояснил глава области.

Согласно данным статистики, в 
Ұлытау одни из самых высоких цен 
на социально значимые продоволь-
ственные товары по стране ввиду 
высоких логистических затрат и 
отсутствия крупных агроформиро-
ваний. Регион обеспечивает себя 
только тремя видами продуктов, 
остальное завозится из соседних 
областей. В связи с этим аким со-
общил, что в сфере агропромыш-
ленного комплекса предусмотрена 
реализация шести инвестиционных 
проектов общей стоимостью 7 млрд 
тенге с созданием свыше 230 новых 
рабочих мест.

Реализация этих проектов по-
зволит на 30% обеспечить вну-
тренний рынок мясом птицы, мо-
лочной продукцией, картофелем и 
овощной продукцией. Кроме того, 
для стабилизации цен в области 
сформирован региональный ста-
билизационный фонд. Для рабо-
ты стабфонда выделено 1,6 млрд 
тенге, закуплено более 4,5 тыс. 
тонн продуктов.

Но самой большой проблемой 
Ұлытау являются дороги. 

– Наша самая большая пробле-
ма – это дороги. Особенно дорога 
между Кызылордой и Жезказга-
ном. Кызылординская часть до-
страивается, а вот жезказганскую 
часть в этом году приостановили 
из-за роста цен, – сказал аким.

По его словам, выделенных 
90 млрд тенге не хватило на стро-
ительство дороги. Однако Прави-
тельство совместно с Азиатским 
банком развития (АБР) увеличи-
ло финансирование до 145 млрд 
тенге. На следующий год выделе-
но 50 млрд тенге, проводится кон-
курс, ремонтные работы продол-
жатся, заверил аким области.

Несмотря на наличие логисти-
ческих проблем, в Ұлытау наблю-
дается рост количества въездных 
туристов, при этом количество 
иностранцев, посетивших регион, 
выросло почти в два раза. Объем 
услуг, оказанных гостиницами, вы-
рос до 240 млн тенге, или на 32%.

Увеличилась периодичность 
движения поездов и авиарейсов 
из Алматы и Астаны. В октябре 
был запущен авиарейс из Жез-
казгана в Шымкент. В Жанааркин-
ском районе открыто два гости-
ничных комплекса. В следующем 
году в Жезказгане планируется 
ввод двух гостиниц общей вме-
стимостью 100 мест стоимостью 
1,5 млрд тенге. В областном цен-
тре также запланирована рекон-
струкция действующей гостини-
цы с привлечением франшизы 
известных брендов гостиничного 
бизнеса. Завершается строитель-
ство новой дороги до историко-
культурного комплекса «Жошы 
хан» и мавзолея Домбауыл. 

БЕДА БЕЗ ВОДЫ 
И ЧИСТОГО ВОЗДУХА
Не секрет, что одним из острых 

вопросов, волнующих жителей 
региона, особенно областного 
центра, является некачественная 
питьевая вода. Как известно, 70% 
воды потребляется из Кенгирско-
го водохранилища, 30% – из под-
земных источников. 

Сегодня продолжается рекон-
струкция Уйтас-Айдосского груп-
пового водовода, в текущем году 
выделено 4,3 млрд тенге, проло-
жено 12,4 км водовода (из 21,4 км).
В следующем году работы бу-
дут завершены полностью (об-
щая стоимость первого этапа – 
16,8 млрд тенге, 2023–2024 годы).

Еще в текущем году реализу-
ется десять инвестпроектов по 
реконструкции сетей водоснабже-
ния и водоотведения протяжен-
ностью 117 км на сумму 10 млрд 
тенге. Эти меры позволят сокра-
тить износ сетей водоснабжения 
с 54,1% до 51,2%, а в Жезказгане 
– с 72% до 36%.

В 2024 году запланирован 
ввод двух проектов стоимостью 
15 млрд тенге по реконструкции 
хозяйственно-питьевых очистных 
сооружений с применением пе-
редовой технологии очистки воды 
(мембранная система) и внутри-
городских водопроводных сетей 
Жезказгана.

Другой проблемой является 
сложная экологическая обстанов-
ка Ұлытау.

Для переработки отходящих 
газов металлургического произ-
водства и минимизации воздей-
ствия их на окружающую среду 
корпорацией «Казахмыс» запла-
нировано строительство серно-
кислотного цеха, соответствующе-
го мировым стандартам, на базе 
медеплавильного завода.

Для определения экологи-
ческой обстановки в регионе 
проводится комплексная оценка 
состояния окружающей среды. 
Ведутся научные исследования 
причин плохой экологической си-
туации и высокой заболеваемости 
населения, в том числе установле-
ния связи причин онкозаболева-
ний с деятельностью космодрома 
Байконур. На эти цели в бюджете 
предусмотрено 640 млн тенге.

На брифинге журналисты спро-
сили акима об условиях труда 
шахтеров и рабочих на рудниках 
«Казахмыса». Берік Әбдіғалиұлы 
подчеркнул, что и прокуратура, и 
МЧС, и департамент промбезопас-
ности на постоянном контроле 
держат вопросы безопасности 
людей на производстве. 

– Условия металлургов, кото-
рые работают в рудниках, другие, 
чем в угольных шахтах. Мы ведем 
контроль не только со стороны 
областного акимата в лице управ-
ления по инспекции, но и про-
куратура, и МЧС, и департамент 
промышленной безопасности 
особенно ведут контроль, чтобы 
не допускать никаких ЧП, – доба-
вил аким.

Он напомнил, что корпорация 
«Казахмыс» поддержала шахте-
ров в части повышения зарплат во 
время их забастовок.

– Было больше пятнадцати 
требований. Большинство из них 
касались не только корпорации 
«Казахмыс», а в целом изменений 
в закон о пенсионном возрасте. 
По регрессникам. «Казахмыс» 
взял обязательства решить мно-
гие вопросы, и они в принципе 
решаемые. «Казахмыс» постоянно 
повышает зарплаты. Это, конечно, 
хорошо, но в то же время есть 
сложные последствия. Высокие 
зарплаты работников приводят 
к повышению цен, такой эффект 
есть. Со следующего года, если 
мне память не изменяет, они по-
высят зарплату на семь процентов, 
– заключил глава области.

ГДЕ В ҰЛЫТАУ ЖИТЬ ХОРОШО?
Регион входит в тройку лидеров по уровню среднемесячной заработной платы в РК


